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ДЕНЬ НА ТР А С С Е - УДЙРНЫ И
СООБЩАЮТ РАЙОННЫЕ ШТАБЫ

Во всех  районах, располож енны х на северн ом  плече неф
тепровода, созданы  и активно дей ствую т ш табы ударной 
стройки? в состав  котор ы х  вош ли представители партийных, 
советски х8 и хозяйствен ны х организаций. Ш табы установили 
постоянн ую  связь  с  подразделениями строителей , дей ствую щ их 
наСтерритории  их районов? орган и зую т м ассово-политическую  
работу , заботятся  о  бы те, п ом огаю т оперативно реш ать произ
водственны е воп росы . Вот какие сообщ ен и я получила ре
дакция.

Расчет на 
двухсменку

По территории нашего 
района проходит 97 кило
метров нефтепровода. Еже
дневно члены штаба выезжа
ют на сварочно-монтажные 
участки, в землеройные и 
изоляционно-укладочные ко
лонны и. постоянно находят
ся в гуще всех событий.

В горкоме КПСС разрабо
таны графики, в которых 
конкретно указано, когда и 
где должны выступить по
литинформаторы и лекторы, 
какую работу по обслужива
нию строителей надо выпол
нить культурно-просвети
тельным учреждениям горо
да, медикам, работникам 
службы быта. Эти графики 
высланы во все городки на 
трассу. Штаб строго кон
тролирует, как выполняются 
графики.

На трассе сложилась та
кая обстановка. Всего в рай
оне расчищено 90 километ
ров, вырыто 63 километра 
траншей, потолочной сварки 
выполнено 68 километров. 
Однако к Этому времени за- 
нзолировали и уложили всего 
30 километров трубопровода.

Темпы изоляционно-укла
дочных работ нас очень бес
покоят. Колонна Т. М. Яд- 
лося из СУ-5 объединения 
«Южгазпромстрой» прибыла 
к нам осенью, а из 30 кило
метров своего участка про
шла только третью часть. 
Правда, сейчас положение 
резко меняется. В помощь 
колонне прибыло большое 
пополнение. Работа органи
зована в две смены, опера
тивное руководство взяли на 
себя ведущие специалисты 
управления. Пополнилась 
людьми и начала форсиро
вать работу колонна СУ-3 
треста «Уралнефтегазстрой ». 
Сюда же, в район инкинских 
болот, перебазировалась еще 
одна колонна — тов. Васец- 
Кого . из треста «Омскнефте- 
проводстрой» и уже поста
вила свою технику на трас
су. Положение осложняется 
тем, что коллектив йока не 
имеет нужного количества 
изоляционных материалов.

Усиленными темпами ве
дутся сварочно-монтажные 
работы. В коллективе участ
ка №.2 СУ-3 треста «.Нефте
проводмонтаж» родилось со
ревнование под девизом: 
«Два потолочных стыка на 
каждого сварщика в день». 
С этой инициативой выступи

ли бригады М. Артеменко и 
В. Еременко. Почин получил 
поддержку на всей трассе 
северного плеча нефтепрово
да. В коллективе другого 
участка—№ 9 СУ-3 (началь
ник В. Г. Хужин)—-потолоч
ная сварка организована в две 
смены. Бригады М. Ощепко- 
ва, А. Непряхина также де
лают, как правило, по два 
потолочных стыка на каждого 
сварщика в День. Словом, 
предпринимается все, чтобы 
в первом квартале участок 
нефтепровода, проходящий' 
по территории нашего райо
на, был готов к заполнению 
нефтью.

П. ЯЛОЗА,
инструктор Колпашев-
екого горкома КПСС.

Выиграть время
Мы подсчитали, что на 

парабельской земле надо бу
дет построить 88 километров 
трубопровода (440—352-й 
километры). По сравнению с 
соседними районами поло
жение у* нас очень и очень 
тревожное. Хотя к концу ян
варя успели расчистить 75 
километров трассы, траншеи 
нс вырыли и на половине 
участка. Потолочной свар
ки выполнили - 38 километ
ров. Отстают изоляционно-. 
укладочные работы.

В районе базируются два 
сварочно-монтажных участка 
СУ-3 треста «Нефтепровод- 
монтаж».. Один во главе с 
В, Н. Куролиным действует 
в поселке Невальцево, а вто
рой (начальник В. Т. Марин)
— в Парабели. Со сторо
ны Бондарки соседнего Кар
гасокского района потолоч
ную сварку ведет участок но-монтажные бригады pa- 
в. А. Мызникова. Изоляци- ботают в две смены. Време;

туют. особый ритм. Сварочно- 
монтажная бригада СУ-3 тре
ста «Нефтепроводмонтаж», 
которую возглавляет И.. М. 
Давыденко, поддержала на
чавшееся соревнование среди 
монтажников и намного пе
рекрывает нормы. Работа 
организована в две смены. 
Пополнилась новыми квали
фицированными рабочими 
изоляционно-укладочная ко
лонна А. Н. Тнмоша. Она 
также переходит на двух
сменную работу.

Резко поднять темпы, вы
играть время, чтобы уло
житься в сроки, — вот чем 
озабочены и сами строители 
нефтепровода, и вся район
ная парторганизация.н. ВОЛКОВ,

заведующий отделом
Парабельского райкома 

КПСС/

Темпы и 
качество

Трасса нефтепровода у 
нас начинается с 240-го ки
лометра и на юге оканчива
ется 345-м километром/ В 
середине третьей декады ян
варя из 105 километров бы
ло расчищено 79/ Траншей 
вырыто 65. Потолочной 
сварки сделано 64, а заизо- 
лировано 50 километров 
труб.
. Строители базируются в 

Вертикосе, Карге и Байдар
ке. В районе Бондарки и 
сварочно-монтажный уча
сток СУ-3 треста «Нефте
проводмонтаж», и землерой
ная колонна треста «Союз- 
проводмехацизация» выпол
нили все работы на карга- 
сокской "земле и перешли в 
соседний Парабелйский рай
он.

Темпы и качество — r o t  
заботы строителей нефте
провода. И в Вертикосе, и в 
Карге, и в Бондарке сварэч-

онно-укладочная колонна 
А. Н. Тимоша СУ-3 треста 
«Уралнефтегазстрой» дейст
вует в районе Высокого Яра. 
Есть у нас также землерой
ная колонна СМУ-5 треста 
«Союзпроводмеханизацил».

Шаг всех строительных 
подразделений пока не отве-

ни осталось мало, а на тер
ритории Каргасокского рай
она еще надо успеть земле- 
роям расчистить 25 кило
метров трассы, вырыть 40 
километров траншеи, на та
ком же участке выполнить 
потолочную сварку. Еще

__ _ ,?7ве? больший объем работ у изо-чает требованиям дня. Штаб. F .
ударной стройки, созданный лидионно-укладочных ко- 
в Парабели, сейчас в сроч- лбин.
ном порядке перестраивает Ю. ШАШЕЛЬ,
силы, пересматривает орта- инструктор Каргаеок-
низацию труда. Сроки дик- ского райкома КПСС.

Н еф тепровод А лександровское — А нж еро-С удж енск — важ
нейшая стройка девятой пятилетки. Его стр ои тел ьство в сту 
пило в сам ую  ответствен ную  заверш аю щ ую  ф азу. Времени 
остается  очень мало. Надо использовать с  самой эф ф ектив
ной отдачей каждый час, каж дую минуту, сконцентрировать 
на главных участн ах основн ы е ударны е силы . Сейчас во всех 
коллективах обсуж дается  откр ы тое  письм о передовы х р або
чих ко всем строителям . Мысли и заботы  лучш их рабочих на
шли поддерж ку у  всех трассови ков .

Каждый день трудиться  по-ударному — таков  их ответ.

Более тридцати' лет водит гусеничный транспорт Ни
колай Минович Михайловский. Во время Отечественной 
войны это была самоходная артиллерийская установка, 
затем трактор, а вот сейчас трубоукладчик. Михайловский 
трудится в Стрежевом СМУ-2. Николай Минович строил 
нефтепровод «Дружба», газопровод Бухара — Урал. С 
1968 года он обустраивает Советское нефтегазоносное 
месторождение.

Поистине виртуозным мастерством обладает Н. М. Ми
хайловский, многотонная машина послушна в его руках.

Фото Е. Лисицына.

КОЛОННА УШЛА НА СЕВЕР
Постепенно набирая силу, 

к полудню буран разыгрался 
не на шутку. «Газик» с 
разгона ' преодолевает' де
сяток метров, потом сда
ет назад. Так повторяет
ся несколько раз, пока 
машина не поднимается на 
бугор. Неожиданно среди 
пляшущей метели нашему 
взору представилась светя
щаяся разноцветными огня
ми елка. Здесь она выглядит 
особенно красиво. Квадрат, 
образованный вагончиками; 
становится будто шире, ка
кой-то домашний уют прида
ет городку детскаЛ горка, 
сделанная заботливыми ру
ками взрослых.

Глядя на это, убеждаешь
ся, что умеют нефтяники не 
только работать, но и уст
раивать свой быт. А , рабо
тать они .умеют.

Мехколонна № 2 СУ-4 
треста «Омскнефтепровод- 
строй» прибыла в Кривоше- 
инский район в июне про
шлого года. Предстояло 
произвести изоляцию и спуск 
труб на расстоянии 28 ки
лометров. Больше месяца
ушло на устройство и подго
товительные работы. Начали 
изоляцию только в конце 
августа. Готовы были начать 
и раньше, но долго не было 
сплошной нитки, задержива
ли монтажники. Затем рабо
та наладилась.

Конечно, было всякое.
Особенно трудно пришлось 
при переходе через реку

Бровку. И речушка неболь
шая, но на прибрежных боло
тах под слоем торфа оказа
лась мерзлота. Это задержа
ло работу землеройщикоз, 
монтажников, а у изояяцион- 
циков и на сегодня остается; 
400 метров неопущенной 
трубы.

Последние 400 метров. 
Остальное все сделано: за-
изолировано и опущено око
ло 28 километров трубы, 
установлены четыре задвиж
ки, готов открытый переход 
через тракт.

Колонна уже в основном 
Переехала на север, на тер
риторию Колпашевского рай
она, на, трудные инкинские 
болота. Переезд ■— дело 
сложное. Технику перевози
ли на трайлерах. Однако и 
мощному «К-700» не одолеть 
некоторых подъемов. Прихо
дилось несколько раз раз
гружать тракторы И трубо
укладчики с тем, чтобы они 
своим ходом выходили на 
подъем. Затем снова гру
зиться.

На новом месте начались 
работы. На инкинских боло
тах мехколонне № 2 СУ-4 
«Омскнефтепровод с т р о я »  

предстоит в короткий срок 
(до половины февраля), за- 
изолировать и опустить в 
траншею 19 километров тру
бы. Коллектив обязался еже
дневно делать не'менее 600 
метров изоляции.

К. ЛОБАКОВ.
Кривошеинскнй район.
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Вести с трассы
Завершающий период на строительстве нефтепровода 

—- это дни напряженного ударного труда.
Что ты сделал для ’ своевременного завершения ра

бот? — такой вопрос задают сейчас многие рабочие, оз
накомившись с. открытым письмом передовиков трассы. 
Лучшим ответом должен быть высокопроизводительный 
труд. Сегодня мы *юмещаем короткие сообщения с jpac- 
сы.
ДВА СТЫКА — НЕ 
ПРЕДЕЛ

Бригады потолочной свар
ки. Занятые в Каргасоксколт 
районе, поддержали инициа
торов соревнования за наи
высшую выработку. Лучшие 
результаты у бригады Н. И. 
Евсюкова из СУ-3 треста. 
«Нефтепроводмонтаж». За 
последнюю декаду сделано 
60 стыков. Несколько мень
ше — 50, стыков на .счету у 
бригады М. Ф. Галимова. 
Среди ночных смен отличи
лась бригада В. А. Шгуоба.

Т. КУРИЛОВИЧ.
ЕСТЬ ЕЩЕ РЕЗЕРВЫ
, Сварщики бригады' В- И., 
Каренина из СМУ-7 треста ', 
«Нефтепроводмонтаж» сде
лали за последнюю декаду 
'37 стыков. Но. можно рабо
тать гораздо производи
тельнее. И коллектив дока
зал это, В один из послед
них дней января бригада 
сварила 15 стыков. Это поч

ти 300 процентов задания.
Т. ТАРАСОВ. 

НОЧЬЮ, КАК ДНЕМ
Долгое время изолировоч

ная колонна А, Тимоша из 
СУ-3 «Уралнефтегазстроя» 
не могла войти в график. 
.Февраль принес с собой пе
релом. Особенно удачными 
были сутки с 5 на 6 февра
ля. За. две смены удалось 
заизолировать 1.100 метров 
трубопровода. Это гораздо 
выше суточного повышенно
го задания.

А. ГРИГОРЬЕВ.
НЕ УСТУПАЕТ ПЕРВЕН
СТВА

Несколько, дней в бригаде 
И. М. Давыденко ушло на 
ремонт оборудования. Свар
щики решили наверстать по
терянное время. И это км 
•удается. О февраля ,,кол
лектив сварил , за две смены 
22 стыка, что составляет 
770 метров.

Г. АЛЕКСАНДРОВ.

УДОВЛЕТВОРЯТЬ БЫТОВЫЕ ЗАПРОСЫ НЕФТЯНИКОВ
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛ

ЛЕКТИВА СТРЕЖЕВСКОГО КОМБИНАТА БЫТОВО
ГО ОБСЛУЖИВАНИЯ НАСЕЛЕНИЯ

Коллектив Стрежевского 
комбината бытового обслу
живания населения, вооду
шевленный историческими 
решениями XXIV . съезда 
КПСС и ноябрьского (1971 
года) Пленума ЦК КПСС, 
включился во всенародное 
Соревнование за досрочное 
выполнение заданий девятой 
пятилетки и государственно
го плана 1972 года.

Мы обязуемся достойно 
встретить 50-летие . Союза 
Советских Социалистических 
Республик и в честь, этой да
ты к 20 декабря выполнить 
годовой план бытового обг 
служивания населения, а пя- 
тилетннй план — к 7 нояб
ря 1975 года. Обещаем обес
печить полное удовлетворе
ние запросов населения 
Стрежевого в бытовых услу
гах и высокое качество и.х 
выполнения.

В 1972 году освоим 25 но
вых видов услуг, повысим 
культуру обслуживания, бу
дем строго соблюдать сроки 
исполнения заказов, не до
пускать случаев брака. На
ша задача — объем бытовых 
услуг на душу населения до

вести в 1972 году до 13 руб-' 
лей 42 копеек.

Даем слово повысить про
изводительность труда в 
1972 году на 8 процентов, а 
за пятилетие — на 45 про
центов, достигнуть в пятиле
тии прироста объема быто
вых услут за счет роста про
изводительности труда , не а 
менее чем на 65 процентов.

В 1972 году на 5 копеек 
снизим затраты на один 
рубль товарной, продукции к 
плану и дадим сверхплано
вой экономии не менее 1.000 
рублей. Обязуемся сэконо
мить сырья и электроэнер
гии на 0,5 тысячи рублей. 
Улучшил! рационализатор
скую и изобретательскую 
работу и получим условно- 
годовой . экономический эф
фект в сумме 1.000 рублей.

Внедрил! в производство 
за пятилетку 56 единиц но
вого технологического обо
рудования.

В 1973 году введем в экс
плуатацию строящийся Дом 
быта. Организуем школу 
коммунистического труда, 
где рабочие и служащие ком
бината будут постоянно по

вышать свой идейно-полити
ческий и экономический 
уровень. Постараемся широ
ко использовать возможно
сти повышения общеобразо
вательного, уровня молодежи 
и производственной квал’и- 
фикации рабочих. .. . • - .

Мы решили шире развер
нуть соревнование рабочих, 
инженерно-технических ра
ботников и служащих за 
коммунистическое • отноше
ние к труДу, организовать 
индивидуальное соревнова
ние за звание «Лучший по 
профессии», а также за зва
ние «Ударник девятой пяти
летки Александровского 
района».

Примем самое активное 
участие в , благоустройстве 
Стрежевого. Каждый ра
ботник комбината бытово
го обслуживания отработает 
на благоустройстве не менее 
24 часов в год.

Вызываем на. социалисти
ческое соревнование Алек
сандровский комбинат быто
вого обслуживания.

Социалистические обяза
тельства приняты на соб
рании коллектива Стре
жевского комбината быто
вого обслуживания насе
ления.

В Центральном К

Об инициативе строительных организаций и предприятий 
Ленинградской, Новгородской, Донецкой и Витебской 
областей по ускорению ввода в действие производствен
ны х мощ ностей на предприятиях легкой, пищевой, 
мясной и молочной, промышленности

Центральный Комитет 
КПСС одобрил инициативу 
коллективов строительных 
организаций и предприятий 
Ленинградской, Новгород
ской, Донецкой и Витебской 
областей, которые в ответ на 
решения ноябрьского (1971 
года) Пленума ЦК КПСС, 
готовясь достойно встретить 
50-летие образования Союза 
Советских Социалистических 
Республик, приняли на 1972 
год социалистические обяза
тельства — за счет улучше
ния организации труда, ши
рокого „использования ре
зервов производства, внед
рения механизации и про
грессивных методов работ, 
концентрации ресурсов, уси
ления режима экономии до
срочно выполнить план ка
питального строительства и 
задания по вводу в действие 1 
мощностей по всем стройкам 
легкой, пищевой, мясной и 
молочной ■ промышленности, „ 
большинство объектов этих 
отраслей сдать в эксплуата
цию значительно раньше ус

тановленных планом сроков,
В принятом постановле

нии ЦК КПСС отметил боль
шое значение дальнейшего 
развития социалистического 
соревнования коллективов 
за ускорение строительства 
и ввода в действие предприя
тий, производящих товары 
для населения. Коренное 
улучшение строительства 
объектов легкой, __ пищевой, 
мясной и молочной промыш
ленности, обеспечение безус
ловного выполнения заданий 
девятой пятилетки по нара
щиванию производственных 
мощностей в этих отраслях 
является одной из важней
ших политических и хозяйст
венных задач партийных,
советских, профсоюзных и 
хозяйственных организаций.

ЦК КП союзных респуб
лик, крайкомам, обкомам, 
горкомам и райкомам пар
тии, партийным и профсоюз
ным организациям строек и 
предприятий-заказников ре
комендовано поддержать
этот почин и широко развер

нуть социалистическое сорев
нование за ускорение ввода 
в действие производствен
ных мощностей, обеспечение 
безусловного выполнения 
планов по всем стройкам 
указанных отраслей-

Госснаб СССР, строитель
ные и промышленные мини
стерства обязаны рассмот
реть мероприятия коллекти
вов строек и предприятий 
по ускорению ввода в дейст
вие новых мощностей по вы
пуску товаров массового 
спроса и обеспечить свое
временное комплектование 
строек необходимыми мате
риально-техническими ре
сурсами и оборудованием.

. Партийным организациям 
и руководителям предприя
тий, выполняющих заказы 
для строек легкой, пищевой 
мясной и молочной промыш
ленности, предложено при
нять. меры по досрочному 
изготовлению оборудования, 
конструкций и изделий, уста
новить контроль за их по
ставкой.

! плюсы и
ЭКОНОМИЧЕСКИМ ОБЗОР

Успешно завершив госу
дарственные планы и социа
листические обязательства в 
1971 году, коллективы про
мышленных предприятий об
ласти приняли повышенные. 
обязательства -на второй год 
пятилетки. Увеличение объе
мов, повышение экономиче
ской эффективности произ
водства на предприятиях об
ласти в 1972 году должно 
быть обеспечено главным об
разом за счет роста произво
дительности труда без увели
чения численности работаю
щих.

Успешное выполнение по
вышенного плана первого 
квартала. — залог досрочно
го завершения программы 
второго года пятилетки. Поэ
тому многие коллективы 
приняли обязательство
дать в первом квартале 26— 
28 процентов годового пла
на, а лесозаготовительные 
предприятия обязались в 
первом квартале вывезти бо
лее 30 процентов.

Большинство предприя
тий в январе справилось с 
напряженным ритмом. В це
лом промышленность обла
сти выполнила месячный 
план по объему реализован
ной продукции на 100,1 про
цента. Следует отметить, 
что в текущем году многим 
предприятиям установлено 
высокое задание по росту 
объема производства. По 
сравнению с январем прош
лого года объем реализован
ной продукции в области воз
рос на 12,3 процента, а по 
предприятиям г. Томска — 
на 11,6 процента.
. Январский план по реали
зации продукции выполнили 
все областные управления, 
тресты, объединения, . за 
исключением мясотреста, 
объединения «Сельхозтехни
ка» и управления лесного 
хозяйства.

Наиболее успешно завер
шило месяц нефтегазодобы
вающее управление «Томск
нефть». По сравнению с ян
варем 1971 года нефти от
правлено больше на 29,8 
процента.

Коллектив объединения 
«Сибкабель» выполнил зада
ние по реализации на 102 
процента и против прошлого 
года увеличил ее объем на 
14,3 процента.

Перевыполнили планы по 
реализации продукции и да
ли высокий процент роста 
против соответствующего 
периода прошлого года' мно
гие предприятия Томского 
госрыбтреста, управления 
местной промышленности,, 
предприятия управления 
«Томскэнерго», заводы ма
нометровый, режущих инст
рументов, математических 
машин.

Но у всех ли предприятий 
были . напряженные планы? 
Чтобы дать в первом квар
тале 26—-28 процентов про
дукции от годового плана, в 
январе необходимо было реа
лизовать около 9 процентов

изделий. С этой точки зре
ния многие предприятия не 
достигли нужных темпов. В 
январе реализовано продук
ции в целом по области 8,1 
процента. Произведено про
дукции 8,2 процента.

Предприятия _ управления 
«Томскэнерго», объединение 
«Сибкабель» и Томский рыб- 
трест справляются с повы
шенным графиком. Набрали 
темпы объединение «Томлес- 
пром», районное управление 
«Томскэнерго», управление 
топливной промышленности. 
Свыше 9 процентов от годо
вого плана реализовали про
дукции в январе заводы ре
зиновой обуви, электролам
повый, Томский деревообра
батывающий комбинат, ма
хорочная фабрика, Томский 
лесоперевалочный комбинат, 
мелькомбинат и ряд других 
предприятий.

Досрочное выполнение 
плана и принятых обяза
тельств в 1971 году было 
обеспечено именно тем, что 
многие предприятия в пер
вом квартале работали naj 
пряженно. Сейчас так ра
ботают далеко не все кол
лективы. Предприятия уп
равления пищевой и местной 
промышленности в январе 
произвели и реализовали из
делий всего около 7,2 про
цента от годового плана, уп
равления лесного хозяйства 
— 7 процентов, предприятия 
управления строительства— 
6,6 процента.

В январе предприятия об
ласти дали народному хозяй
ству сверх плана 11 тысяч 
тонн нефти, миллион кило
ватт-часов электроэнергии, 
139 шахтных вентиляторов, 
более чем на 60 тысяч руб
лей металлообрабатывающе
го инструмента,. 5 тысяч
штук электроламп, много ка
бельных изделий; строитель
ных материалов, ' швейных 
изделий и ряд других видов 
продукции.

. Весь прирост выпуска 
продукций промышленно
стью области получен за 
счет роста производительно
сти труда. Численность ра
ботающих в промышленно
сти не увеличилась, а произ
водительность труда возрос
ла на 7,6 процента. На мно
гих ■ предприятиях резко уве
личивается производство то
варов культурно-бытового и 
хозяйственного обихода. В 
январе произведено таких 
товаров на 12,4 процента 
больше, чем за тот же пери
од прошлого года.

Итоги работы промыш
ленности в январе говорят и 
о наличии серьезных недо
статков в работе многих 
предприятий, о значитель
ных неиспользованных ре
зервах. Предприятия, пере
выполнившие план, реализо
вали дополнительно продук
ции на 1,9 миллиона рублей. 
Но 66 предприятий не вы

полнили плана и «съели* 
почти всю эту добавку. .

В этом году численность 
промышленно - производст
венного персонала уменьши
лась по сравнению с прош
лым годом на 0,5 процента. 
Значит, для успешного вы
полнения планов производ
ства и реализации продук
ции обязательным условием 
должно стать" выполнение 
планов по производительно
сти труда. Чем меньше будет 
предприятий, не выполняю
щих заданий по росту произ
водительности труда, тем, 
успешнее будут идти дела. К 
сожалению, в январе многие 
предприятия перевыполнили 
планы по реализации про
дукции за счет снижения пе
реходящих остатков готовой 
продукции, а задания по ро
сту производительности тру
да не выполнили. В целом 
по области свыше половины 
предприятий не выполнили 
планы по производительно
сти труда, а из 16 област
ных трестов, управлений" и 
объединений с этим задани
ем справились только■ 5.
План по производительности 
труда промышленностью об
ласти выполнен на 97,6 про
цента, хотя по сравнению с 
январем прошлого года выра
ботка на одного работающего 
и возросла на 7,6 процента. 
Из этих цифр видно, что 
плановые задания по poctv 
производительности труда 
очень высокие и, чтобы спра
виться с ними, надо исполь
зовать все резервы.

На ряде предприятий об
ласти допускаются очень 
большие потери рабочего 
времени,' причем главными 
причинами этих потерь явля
ются низкая , организация 
труда и неритмичность. На 
подшипниковом заводе за 
1971 год потеряно от прогу
лов более 7 тысяч человеко
дней. Почти столько нш поте
ряно времени и по другим 
причинам. На заводе, еже
дневно по неуважительным 
причинам не работают 60 че
ловек. Не будь этих потерь, 
предприятие дало бы допол
нительно продукции за год 
более чем на 400 тысяч руб
лей.

Главной причиной боль
ших потерь рабочего време
ни на рядё предприятий яв
ляется неритмичность. На 
заводах «Сибэлектромотор», 
подшипниковом, электроме
ханическом и некоторых 
других среднесуточный вы
пуск продукций .. в начале 
месяца в несколько раз нй- 
же, чем в конце. Отсюда в 
первой декаде получается 
«избыток» рабочих, вынуж
денные потери рабочего вре
мени.

Значительные резервы 
имеются на всех предприя
тиях. Умелое их использова
ние позволит успешно выпол
нять планы и принятые обя
зательства на второй год пя
тилетки.

Г. МУЛЯВИН.

Иннокентий Гринько — слесарь по рем онту бензопил Не- 
готсн ого лесопункта К аргасокского леспром хоза. Рано начи
нается его  рабочий день на нижнем складе. Свое дело он зна
ет отлично, и бензопилы всегда в полной исправности .

.Фото В. Казанцева.

О предстоящем 
визите Муджибура 
Рахмана
в Советский Союз

В соответствии с достиг
нутой договоренностью
Премьер-Министр Народябй 
Республики Бангладеш шейх 
Муджибур Рахман посетит 
Советский Союз с официаль
ным визитом в начале марта 
с. г. в качестве гостя Совет
ского правительства.
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ИЗМЕНЯЯ Т Р Е Щ И Н
Три интервью

са-

. Н аш  кор р е сп он д е н т  обр ати л 
ся к р я д у  руковод и тел ей  о р га 
нов кул ьтур ы  с пр о сьбо й  о тве 
тить на сл е д ую щ и е  вопросы :

1. К аковы  ваши планы  в о б 
ласти кул ьтур но го  о бсл уж и ва 
ния лесозаготови телей ?

2. Ч то  уж е  сделано  для р е а 
лизации этих планов, какие  н о 
вые ф о р м ы  вы р аботал а  п р ак 
тика? . >

3. Каковы , на ваш  взгляд, 
ещ е  не  ре ш ен ны е  воп р осы  у 
р або тни ков  культур ы  в связи 
с о бсл уж и вани ем  труж еников  
лесной и д е р е в о о б р аб а ты в аю 
щ ей  пр ом ы ш л енн ости ?

В. Л. ПАРШИН, началь
ник областного управления 
культуры:

1. В декабре мь} состави
ли план обслуживания ра
ботников лесной промыш
ленности на четыре месяца.
В нем подробно обусловлена 
программа выступлений для 
каждого из 114 поселков ле
созаготовителей с учетом 
количества Жителей, возмож
ностей зрительных залов.

По комплексным планам 
партийных организаций, об
щества «Знание», клубного 
и библиотечного актива • в 
поселках леспромхозов пре
дусмотрены лекции, беседы, 
тематические вечера и уст
ные журналы по Темам: «Ре
шения XXIV съезда КПСС 
— в жизнь», «Лес — богат
ство Родины», «Слава геро
ям труда» и т. д.

В тех лесопунктах, где 
нет стационарных библио
тек, будут организованы пе
редвижки. Разработаны эс
кизы наглядной агитации.
Подготовлены материалы об 
опыте работы клубных уч
реждений лесозаготовитель
ных предприятий, рекомен
дации по репертуару худо
жественной самодеятельно
сти, сценарии для агитаци
онно-художественных бри
гад.

2. В зимние месяцы кон
цертная деятельность в обла
сти затруднена. Но за по- 
следйёе время мы освоили 
маршрут Асино — Белый 
Яр. В леспромхозах, распо
ложенных вдоль этой доро
ги, побывали бригады фи
лармонии, театр кукол. Ско
ро по ней с выездным спек
таклем поедет и драмтеатр.
А всего за январь только 
филармония дала 52 концер
та в лесных предприятиях.
Пять спектаклей показал об
ластной драматический театр 
в В.ерхнекетском районе. В 
нескольких леспромхозах 
побывали выставки томских 
художников, состоялись 
встречи с писателями-томи- 
чами. Не выполнили пока 
всех запланированных меро
приятий музыкальное учили
ще, Дом народного творче
ства.

Разумеется, и районные 
Дома культуры, клубы, биб
лиотеки своими силами тоже 
ведут большую культурную 
работу. Вот, например, на 
днях нам сообщили из Те- 
пульдета: в поселке Черный 
Яр народный театр районно
го Дома культуры поставил 
спектакль «Бой с тенью», 
агитбригада подготовила те
матическую программу для 
лесозаготовителей.

Библиотекари оформляют 
выставки, стенды, посвящен
ные .насущным проблемам 
лесной промышленности.
Так, Новостроевская библио
тека Молчановского района 
недавно провела устный 
журнал «Сибирь — жемчу
жина России». Одна страни
ца в нем рассказывала о ле
созаготовителях района, Мо- 
гочинская библиотека офор
мила стенд- «Могочинский 
лесозавод в новом .пятиле
тии». Каргасокская район
ная и Тевризская провели с
iiiiiiimailiniiiiiiiiiMiiiiniiii...........................................

стие секретари  р айком а  
партии, ответственны е ра-

работниками лесной про
мышленности читательские 
конференции по книге Виля 
Липатова «Сказание о дирек
торе Прончатове».

За прошлый год читате
лям лесных районов выдано 
около 40 тысяч книг по спе
циальной и технической ли
тературе. Невозможно из
мерить пользу, которую при
носит библиотекарь, приоб
щая своих читателей к спе
циальной литературе, это 
очень важный его вклад в 
технический прогресс. Тут 
же хочется сказать, что спе
циальной литературы для 
лесозаготовителей в наших 
библиотеках очень мало, нет 
ее й в магазинах, и в биб- 
коллекторе.

3. Первая проблема, стоя
щая перед нами, ■— малая 
инициатива со стороны ру- 

. ководитедей объединения 
«Томлеспром». В работе, ко
торую проводят учреждения 
культуры с лесозаготовите
лями, участия они не при
нимают.

Речь прежде всего о тран
спорте для концертных 
бригад. Почему бы админи
страции Лайского или Бере- 
гаевского леспромхозов не 
выделить для артистов, лек
торов, пропагандистов агйт- 
вагон, который по узкоколей
ке ходил бы на отдаленные 
лесоучастки? Ведь организо
вали такой вагон строители 
дороги Асино — Белый Яр.

Возможности филармонии 
для доставки творческих 
коллективов самолетами в 
малые села ограничены. А 
что говорить о самодеятель
ных бригадах? Но «Томлес
пром», обком профсоюза 
лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности могли бы принять 
долевое участие в организа
ции таких поездок.

Все районные отделы 
культуры имеют сейчас хо
рошие автоклубы. Но поль
зуются ими- для поездок, по 
району только агитбригады. 
Очень редкие пассажиры 
автоклубов — лекторы об
щества «Знание», комсо
мольские пропагандисты, и 
уж совсем не пользуются 
его услугами «Союзпечать», 
бытовые комбинаты. А ведь 
можно общими усилиями ор
ганизовать в районах целые 
агитпоезда к лесным тру
женикам — с лекторами, 
концертной бригадой, работ
никами быта и т. п.

В. Г. КОНОВАЛОВА, за
ведующая культурно-массо
вым отделом облсовпрофа:

1. Из 70 профсоюзных 
клубов в нашей области 39 
— клубы леспромхозов. По
этому мы постоянно уделя
ем им внимание.

Мы составили специаль
ный план усиления массово- 
политической и культурно- 
массовой работы среди тру
жеников лесной и деревооб
рабатывающей промышлен
ности. Главным считаем не
посредственную помощь на 
местах. Для'этого в клубы 
Леспромхозов постоянно вы
езжают методисты Дома ху
дожественной самодеятель
ности и работники отдела. 
План предусматривает вы
ступление в лесных районах 
томских агитбригад, органи
зацию лекториев, чтение 
циклов лекций. Библиоте
кам* предложено организо
вать выставки литературы, 
подборки материалов о зада
чах пятилетки по Томской 
области, району, предприя
тию. Будем оказывать прак
тическую помощь в работе 
школ коммунистического 
труда.

2. Как раз сейчас в лес

промхозах области работают 
наши бригады, которые про
веряют деятельность школ 
коммунистического труда и 
культурных учреждений на
кануне областного совеща
ния работников культуры, 
посвященного пропаганде и 
выполнению решений XXIV 
съезда КПСС. Безусловно, в 
задачи этих бригад входит не 
только проверка, но и ока
зание конкретной помощи.

В течение января в лес
ных районах побывало 10 
агитбригад.

3. Проблем у нас немало. 
Одна из основных — кадры. 
Но в своих планах мы запи
сали: добиться, чтобы пред
приятия лесной промышлен
ности направили в этом году 
в специальные учебные за
ведения — культпросвет- 
училища и институты куль
туры — не менее двадцати 
хозстипендиатов. Кроме того, 
хотим в ближайшее время 
организовать в Томске кур
сы баянистов. Ведь в боль
шинстве наших клубов есть 
прекрасные инструменты, а 
играть на них некому, и соз
дание хотя бы шестимесяч
ных курсов для желающих 
может несколько выправить 
положение.

И. М. ТОЛМАЧЕВ, на
чальник областного управле
ния кинофикации:

1. В ближайшее время 
предполагаем при каждой 
киноустановке центральных 
усадьб леспромхозов и в 
крупных поселках создать 
не менее трех кинолектори
ев: по пропаганде материа
лов XXIV съезда КПСС, по 
пропаганде передового опы
та в лесной промышленности 
и «За здоровый быт». Уже 
сейчас создано 97 таких лек
ториев.

В первом квартале в этих 
же поселках будут проведе
ны зрительские конферен
ции.

В Томскую область весной 
прибудет большая группа 
московских кинематографи
стов. Они обязательно про
ведут несколько встреч с ра
ботниками лесной промыш
ленности.

За последние несколько 
месяцев в поселки леспром
хозов передано 10 комплек
тов новейшей киноаппарату
ры. За это Же время в клу
бах леспромхозов появилось 
еще 8 широкоэкранных уста
новок. Теперь из 115 кино- 
установок в клубах 85 — 
широкоэкранные. К концу 
1972 года вся киносетц лес
промхозов в основном будет 
переведена на показ широко
экранных фильмов.

2. В поселке Красный Яр 
Кривошеийбкого района не
давно состоялась премьера 
кинофильма «Направление 
главного удара». До этого 
кинопремьеры проходили у 
нас только в Томске, на них 
приглашались актеры, по
становщики фильмов. В Ер- 
гайском леспромхозе все бы
ло иначе. Вступительное сло
во о Великой Отечественной 
войне. Затем на: сцену были 
приглашены жители Красно
го Яра — участники войны. 
Несколько коротких выступ
лений бывших, фронтовиков. 
Приветствие пионеров вете
ранам войны и труда.

Кинопремьеры этого же' 
фильма прошли в Орехов
ском и Комсомольском лес
промхозах.

Теперь мы обязательно 
будем практиковать прове
дение таких мероприятий.

3. Нас часто критикуют 
за' несвоевременную достав
ку фильмов в отдаленные 
поселки. Хотелось бы, 'чтобы 
киноленты были включены 
нашей авиацией в список 
первоочередных грузов.

Новоселы обживают 
мые, казалось бы, глухие 
уголки Томской области. 
Там, где когда-то царство
вала глухомань, теперь раз
дается рабочий шум, голоса 
людей оживляют тайгу. Ра
стут новые поселки,' про
кладывается нефтепровод, 
строятся нефтеперекачиваю
щие станции.

А первыми сюда пришли 
геологи. Не только с рюк
заками и компасами, но и 
со сложными приборами, 
помогающими познавать 
секреты таежной земли. 
Вместе с участниками Том
ской комплексной экспеди
ции были научные работни
ки политехнического инсти
тута.

И вот уже на кафедре 
гидрогеологий и инженер
ной геологии составлена под 
руководством доцента Г. А. 
Сулакшиной инженерно
геологическая карта, кото
рой пользуются нефтяники 
и строители.

Вот что вспоминает Гали
на Алексеевна Сулакшина 
о тех семистах днях упор
ной работы над этой кар
той:

— Мы изучали юго-вос
точные районы Томской об
ласти — междуречье Томь 
—Яя, Обь—Томь и час
тично Обь— Шегарка. Боль
шое участие в этой работе 
приняли аспирант Евгения 
Цоцур и старший инженер 
Тамара Емельянова. Нам 
пришлось внимательно изуь

чить обширный материал 
многих геологических орга
низаций, массу отчетов, 
провести ' много лаборатор
ных исследований. И" то, 
что теперь этой -картой 
пользуются производствен
ники, — лучшая награда за 
кропотливый труд.

Наряду с изучением ин
женерно-геологических ус
ловий территории будущего 
Томского нефтехимического 
комплекса и прилегающих к 
нему районов, коллектив, в 
составе которого было 
много_ студентов, составлял 
карты' по инженерно-геоло
гическим съемкам в Алек
сандровском районе, на 
Нюрольском, Сенькинском и 
других участках севера об
ласти. Не всегда хватало 
средств, но и кафедра, и 
Томская комплексная экс
педиция поддерживали эн
тузиастов, отыскивали ре
зервы, экономя на полевых 
работах. Причем геологиче
ские съемки проводились со
вместно с инженерно-геоло
гическими, что увеличивало 
коэффициент полезного дей
ствия и сберегало народные 
средства.

Начальник экспедиции 
М. В. Толкачев высоко 
оценивал помощь политех
ников.

— С Галиной Алексеев
ной Сулакшиной и группой 
инженеров-геологов, кото
рую она возглавляет как на
учный руководитель, мы 
сотрудничаем уже десять

лет, — рассказывает Тол
качев. ■ ' С их участием 
разработана методика инже
нерно-геологического райо
нирования, изучены Алек
сандровское и Васюганское 
Приобье, Притомский рай
он, словом, участки пред
стоящего освоения нефтя
ных богатств. В декабре 
сдана карта территории бо
лее 30.000 квадратных ки
лометров. В тесном дело
вом сотрудничестве труди
лись над ней кандидат гео
лого-минералогических наук 
Г. А. Сулакшина, аспирант
ка Е. Цоцур, главный геолог 
нашей экспедиции А. Ф. 
Шамахов и старший геолог 
М. М. Тельцова.

На кафедре сейчас горя
чие дни. Заканчивается вы
полнение еще одного хоз
договора с Томской комп
лексной экспедицией на со
ставление инженерно-геоло
гической карты района. Ню- 
ролька— Чижапка, где бу
дут строиться нефтеперека
чивающие станции, рабочие 
поселки. Евгения Цоцур, 
студенты Валерий Зиновьев, 
Зоя Сливочкина и Галина 
Попова уже обрабатывают 
материалы съемки, состав
ляют колонки скважин. 
Старший лаборант Пана 
Никитична Ткаченко делает 
анализы проб. В ближайшее 
время политехники вместе с 
работниками комплексной 
экспедиции приступят к 
составлению карт этого рай
она. Но предстоит еще один

Рационализаторский кол-

» т 1 c'ssrassssp
г и г к р « г £ет его уполномочен е
рационализаторской Р
Владимир Гилев. И м  °  
рисом Карасюком, зам-сти 
телем начальника Ц-ха, 
многое делается для внед 
рения предложений в ПР 
изводство. За прошедший 
год инструментальщики п - 
дали 56 предложений, 4» 
внедрены. Это дало эконо
мию в 20.600 рублен.

В. Гилев и Б. Карасюк и 
сами активные рационали
заторы. Три предложения 
Б. Карасюка с экономиче
ским' эффектом в 2.000 руо- 
лей уже внедрены. Всего 
он подал шесть предложе
ний. 1,6 тысячи рублей по
лучил цех от внедрения 
предложений В. Гилева.

Г. ГЛАДКИХ. 
НА СНИМКЕ: Б. Кара

сюк и В. Гилев.
Фото Б. Некрасова.

полевой сезон: старший ин
женер Т. Я. Емельянова по
едет с группой старшекурс
ников брать пробы грунта.

Сейчас экспедиция пере
ходит на восток области. И 
снова рядом с производст
венниками—ученые и сту
денты. Теологи-практики 
говорят, что, используя на
учно-геологические методы 
исследования, они смогут 
эффективнее решать ряд 
экономических задач — 
уточнять границы между 
горными породами, строить 
геологические разрезы, со
здавать карты.

Г. А. Сулакшина и ее 
коллеги подробно изучают 
закономерности пространст
венной изменчивости инже
нерно-геологических свойств 
пород. Сама Галина Алексе
евна по этой теме готовит 
докторскую диссертацию.

Материалы кафедры при
влекают и томских градо
строителей. Политехники да
ли йемало рекомендаций 
томским архитекторам и 
строителям, и ни одно ос
воение . новых районов не 
обходится без участия ин
женеров-геологов. Хорошим 
помощником руководителю 
группы здесь была аспи
рант Людмила Александров
на Рождественская. Ее от
лично знают многие архи
текторы и строители Том
ска. Результатом ее иссле
дований были не только 
практические советы, но и 
интересная кандидатская 
диссертация.

Шаг за шагом геологи 
обживают родную томскую 
землю, вызывают к жизни 
новые, некогда глухие рай
оны, делают краше город, в 
.котором живут и трудятся.

Р. ГОРОДНЕВА.
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ВЕЧЕРА ВОЙРОСОВ И ОТВЕТОВ
« П р о во д и тся  вечер  в о п р о 

сов и ответов»— такие  объ яв 
ления часто  м о ж н о  видеть 
в селах Том ского  района. 
Только в январе  такие вечера

прош ли  в двенадцати  коллек
тивах: во всех лесопунктах  Ти
м и р я зе вско го  леспром хоза, 
центральны х усадьбах  совхо
зов «К расное  знамя», «П о р о -

синский», «Тахтамышевский», 
Верш ининском , М азал овском , 
Воронинском , Калтайском  и 
других отделениях совхо зов  
района. В них принимали уча-

В. М. Кокаревич — сле
сарь-регулировщик с боль
шим опытом. Работает в це- ^
хе № 5 манометрового заво
да около десяти лет. За это 
время обучила своей профес
сии многих молодых работ
ниц.

Виктория Тренина работа- щр, ; w  Ш’Щ
ет уже самостоятельно, но 
иногда обращается за помо
щью к своему учителю. И 
Валентина Михайловна охот
но помогает.

НА СНИМКЕ (слева на
право): Виктория Тренина и 
В. М. Кокаревич.

Фото В. Казанцева.
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нии заслуш аны  отчеты  р я д а  Хал д ее вском  отделениях сов-.’ 
р у ко во д я щ и х  работников  рай- х03а «Победа», Н елю бинском , 
она. П оставлена  задача, чтобы  ,, ,
такие вечера  прош ли  в бли- К а р б ы ш е в ы м  отделениях.ботники  райисполком а, р а 

ботники  торговли, адм ини
стративных органов. К аж 
дый такой  вечер  превращ ался  
в деловой  р а з го в о р  тр уд ящ и х
ся с руковод и тел ям и  района.

В опросы  и пред лож е ни я  тру
дящ ихся о б о б щ а ю тся  и ставят
ся на контроль.

А  на днях в р ай ком е  К П С С  
пр ове д е но  совещ ани е  по  ходу 
вы полнения пред лож е ни й  и 
замечаний, вы сказанны х на 
встречах и вечерах. Н а совёщ а-

ж аиш ие два-три  м е ся ца  во 
всех отделениях совхозов.

В ф еврале  по  граф и ку  они 
нам ечены  в С п асо яй ско м  и

совхо за  «Ры баловский» и ряде  

других населенных пунктов.

П. ЯКОВЛЕВ.

АВТОР

ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ТЕМЕ

Требуется
забота

Рейд по проверке готовности  
столовы х к зиме, которы й про
ходил в начале сентября ми
нувш его года, показал, что на 
многих предприятиях, в вы с
ших учебны х заведениях упу
стили время. Об этом было р ас
сказано в корреспонденции 
«К аж дому заводу и вузу — об 
разцовую  стол ов у ю ». С тех пор 
прош ло пять месяцев. Что из
менилось, как выполнили свои 
обещания работники, ответст
венные за ремонт столовых7 
Один из авторов корреспонден 
ции В. М Ноздрин прош ел по 
старым адресам. Сегодня мы 
публикуем его заметки.

На заводе «Сибэлектромо- 
тор» в конце прошлого года 
состоялась отчетно-выборная 
профсоюзная конференция. 
В адрес работников завод
ской столовой в отличие от 
других лет не было высказа
но критических зайечанай. II 
Это не случайно. В этом го
ду столовая работает хоро
шо: Здесь нынче созданы для 
этого все условия. •

Добрые изменения произо
шли и в столовой № 14 тре
ста столовых № 1, ко горая 
обслуживает студентов и пре
подавателей мединститута. 
Сделана, пристройка. Обору
дованы новые цехи.

А вот в филиалах этой 
столовой, расположенных в 
общежитиях по ул.'Вершини
на, 50, и но Тверской, 27, 
все осталось по-прежнему.

17 февраля 3 970 года воп
рос о 'состоянии и мерах но 
дальнейшему улучшению об
щественного питания в выс
ших учебных заведениях об
суждался на заседании обл
исполкома. Исполком обязал 
администрацию мединститута 
до 1 октября 1970 года рас
ширить кухню в общежитии 
по ул. Вершинина, 50, Где 
проживает 650 студентов, а 
также увеличить помещение 
буфета в общежитии по ул. 
Тверской, 27 и наладить там 
горючее питание. С тех пор 
прошло два года, но решение 
облисполкома до сих пор не 
выполнено.

Заведующая производст
вом столовой при общежития 
по ул. Вершинина, 50, Е. С. 
Борисенко с обидой расска
зывает о тех трудностях, в 
которых работает коллектив 
поваров. Кухня, кладовая 
для хранения продуктов ма
ленькие, а картофель й ово
щи хранить вообще негде.

Руководители медйнети гу
та на протяжении двух лет 
обещают расширить кухню за 
счет большого зала, а также 
выделить комнату для хране
ния овощей, но обещания так 
и остаются обещаниями.

Расширение кухни не тре
бует особых затрат. Стена- 
перегородка, отделяющая 
кухню от -зала, не капиталь
ная, ее легко перенести.

В общежитии по ул. Твер
ской, 27, буфет торгует 
только холодными закусками: 
в продаже нет чая, кофе, 
компота, киселя. Студенты 
сами вынуждены варить пи
щу по очереди, едят is 
комнатах, в которых ЖйруТ 
по четыре человека. На При
готовление пищи, мытье по
суды уходит много дорогого 
для студентов времени.

Можно ли расширить бу
фет и организовать горячее 
питание студентов,' как того 
требует решение облнеполко- 
ма? Конечно, можно. При 
этом и сложностей особенных 
нет. Рядом с буфетом распо
ложена кухня общежития, в 
которой установлены четы- 
рехкокфорная электроплита 
и кипятильник. Стена между 
буфетом и кухней не капи
тальная, их легко можно сое
динить. Если освободить 
комнату, расположенную с 
другой стороны буфета, по
лучится помещение, в кото
ром вполне можно располо
жить столовую.

В. НОЗДРИН,
заведующий внештат
ным отделом торговли 

«Красного знамени».

Внедрение передового  опыта —под контроль

ДОЙНЫМ ГУРТДМ— ХОРОШЕЕ ПОПОЛНЕНИЕ
Э ф ф е к т  с п е ц и а л и з а ц и и : п л ю с  5 0 0  к и л о гр а м м о в  м о л о к а  о т  к о р о в ы  в  г о д , в ы с о к и е

Во втором году пятилетки животноводы Асиновского 
района решили увеличить производство мяса на 8 про
центов, молока — на 16,1 процента, от каждой коровы в 
среднем надоить по 2.800 килограммов молока, обеспе
чить среднесуточный привес молодняка крупного рога
того скота не менее 500 граммов, а сдаточный вес его 
— не ниже 320 килограммов.

—; Увеличение производ
ства молока и мяса, — го
ворит начальник районного 
управления сельского хо
зяйства В. А. Трисс, — бу
дет идеи прежде всего за- 
счет дальнейшего ускорен
ного роста поголовья круп
ного рогатого скота и по
вышения продуктивности 
е г о .  Решить эту задачу во 
многом поможет создание 
внутри хозяйств специали
зированных ферм по выра
щиванию племенных телок. 
Такие фермы в районе уже 
есть.

В качестве примера тов. 
Трисс. назвал феоктистов- 
скую ферму совхоза имени 
Ленина.

Беседуем с зоотехником
по племенному делу совхоза 
имени Ленина Л. В. Афони
ной. Временно исполняющая 
обязанности главного зоо
техника Людмила Васильев
на, несмотря на свою за
нятость, чувствуется, боль
ше всего озабочена делами 
Феоктистовской фермы.

Эта специализированная 
ферма по • выращиванию 
племенных телок создана 
три года назад. За это вре
мя выращено и отправлено 
для пополнения дойных 
гуртов около 400 высоко- 
удойных первотелок-сим- 
менталок. От многих из них 
суточный надой уже после 
третьего отела достигает

25—27 и даже 30 кило
граммов молока, а Живой 
вес —  до пяти и более 
центнеров.

Отбор телок в 6-месячном 
возрасте для специализиро
ванной фермы производится 
на Победовской и Больше- 
дороховской фермах. Эти 
две фермы комплектуются 
высокоудойными коровами-, 
еймменталками, а телят от 
них выращивают мастерицы 
своего дела, старательные 
телятницы А. И. Веселова, 
Г. А. Киселева, Е. И. Да
нилова, Е. П. Филатова.

Отбор телок на племя 
проводится, как правило, 
при участии главного зоо
техника и главного ветвра
ча хозяйства. При этом от
бираются не только креп
кие, хорошо развитые тел
ки. По мере улучшения зоо- 
1 ехнического учета учиты
ваются также продуктив

ные качества их родителей. 
Каждая возрастная группа 
содержится отдельно. Уха
живает за ними дружный 
коллектив животноводов. 
Например, супруги Засухи- 
ны— Кранит Григорьевич и 
Алевтина Ивановна, вете
раны фермы, выращивают 
телок (90 голов) в возрасте 
до одного года. За послед
ние два месяца среднесу
точный привес по их груп
пе превысил 800 граммов на 
голову. • Затем передают 
молодняк в старшую груп
пу. Здесь . заботливо ухажи
вают за ними также трудо- 
лювые люди Н. Питкунов и 
В. Шадрина. В январе это
го года они получили сред
несуточный привес почти 
•по 1 килограмму в среднем 
на каждую из 69 телок.

Покрытые телки в возра
сте полутора лет (80 голов) 
находятся на попечении 
И. Е ,. Карпенко. С большой

п р и в е с ы  м о л о д н я к а
ответственностью относятся 
к . порученному делу скот
ники Н. Царев и С. Тере- 
jftiH, обеспечивая -хороший 
уход за группой нетелей и 
первотелок, в которой сей
час 126 голов.

Раздаивают молодых ко
ров также опытные доярки 
Л. Е. Калинкина, М. И. 
Шабунина и В. А. Калы- 
маЖина. Большой скученно
сти в размещении молодня
ка не допускается. Теснова
то бывает лишь в том слу-. 
чае, когда кайая-то из 
ферм не может вовремя 
принять первотелок. Так 
случилось в начале этого 
года. Затянулась достройка 
второй очереди коровника в 
Большедорохове, и груп
па первотелок, более 60 
голов, находится на пере
держке, что создает допол
нительные трудности в ра
боте коллектива.

Подбирают телок дяя до

ращивания обычно больше, 
чем их нужно для воспроиз
водства стада. Это позволя
ет ' уже в период выращива
ния молодняка заняться 
выбраковкой слабых.

После раздоя первотелок 
снова производится отбор. 
Оставляют лишь высокопро
дуктивных молодых коров, 
с суточным надоем не менее 
10 килограммов. Фактиче

ски Же от многих первоте- 
лок-симменталок на Феок- 
тисто'вской ферме суточный 
надой достигает 12 -—13 ки
лограммов, а после второго 
отела, как правило, подни
мается до 16—18 килограм
мов.

Особое вникание обраща
ется на правильное полно
ценное кормление и поение 
молодняка. Во всех дворах 
бесперебойно работает си
стема водоснабжения. Об
служивает ее бывшая трак
тористка, ныне слесарь 
В. Н. Чернышова. На „ферме 
создан необходимый . запас 
грубых кормов. Вовремя 
подвозятся силос, концен
траты. Руководители фер
мы, специалисты, все жи
вотноводы строго следят за 
тем, чтобы молодняк полу
чал только доброкачествен-. 
ный корм. Не допускается, 
например, завоз на ферму 
прелого сена или соломы, 
мерзлого или перемешан
ного с землей силоса.

Рацион для телок и не

телей составлен согласно 
зоотехническим нормам. 
Каждая нетель в сутки по
лучает 4 килограмму сена, 
5 — соломы, 6 — силоса, 2 
килограмма концентратов.

При всех трудностях с 
обеспечением скота корма
ми _ молодняк, выделенный 
для воспроизводства стада, 
круглый год получает пол
ную норму кормов, поэтому 
постоянно имеет хорошую 
упитанность и нормальное 
развитие. Следует отметить, 
что в помещениях, где со
держится молодняк, уборку 
навоза, раздачу кормов по
ка приходится производить 
вручную, но благодаря ста
ранию скотников в загонах и 
стойлах всегда чисто, су
хо. Животные часто выпус
каются на прогулки.

За счет внедрения спе
циализированного выращи
вания телок Побе довская 
ферма почти полностью 
укомплектована , молодыми 
высокоудойными коровам и- 
симменталками. Надой мо
лока в минувшем году здесь 
составил 3.360 килограммов 
в среднем от коровы. По не
которым группам надой пре-, 
высил 3,5 тысячи килограм
мов. Понадобится еще один 
год, чтобы эту ферму пол
ностью укомплектовать пле
менными коровами. Уже 
сегодня победовские доярки 
мечтают о надоях в 4 тыся
чи килограммов.

Большое пополнение по
ступит в этом, году из Фе- 
октистовки также на круп
ную в хозяйстве Большедо- 
роховскую молочнотовар
ную ферму. Свыше 60 пер
вотелок хоть сегодня можно 
передать болыдедороховцам. 
А всего за год на Феокти
стовской ферме’ будет вы
ращено не менее 200 мете
лей, из которых примерно 
120 станут первотелками И 
будут переведены в дой
ные гурты.

По мере улучшения зоо
технического учета в совхо
зе, укрепления кормовой 
базы, приобретения скотни
ками необходимых навыков 
технология выращивания 
телок на специализирован
ной ферме с каждым годом 
совершенствуется. Высоко? 
удойных первотелок все 
больше поступает на . сов
хозные фермы. К концу пя
тилетки намечено полностью 
обновить дойное стадо , на 
третьей — Тихомировской 
ферме, где трудится хоро
ший коллектив животново
дов. Ферма пока отстает по 
надоям молока из-за мед
ленной замены цизкопродук- 
тивных коров молодыми, бо
лее удойными.

Стадо коров в совхозе 
имени Ленина с каждым го
дом це только качественно 
улучшается, но и неуклонно 
возрастает. Сейчас в хо
зяйстве насчитывается бо-
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Замороженные гидранты
Б августе и октябре 1971 года в нашей газете публико

вались материалы «Еще раз о водопроводных колонках»
и «Дело до конца не доведено», в которых шла речь о
плохой подготовке к зиме водопроводных колонок и по
жарных гидрантов в г. Томске,

Каково положение сейчас? Вот что об этом сообщает 
нам Д. Новоселов, инженер отдела пожарной охраны уьд  
Томского облисполкома.
...Загорелся дом. По ули

цам на предельной скорости 
мчатся красные машины. У 
людей беда. Замешкаются 
пожарники на одну-две мину
ты. может погибнуть имуще
ство, само здание, понесут 
материальный ущерб люди и 
государство.

К дому по улице Профсо
юзной, 16, люди в касках

брезентовых робах прибыли 
вовремя. По .потушить огонь 
сходу не смогли. Запас воды 
в цистернах пожарных ма
шин, рассчитанный на 5— 10 
минут работы брандспойтов, 
быстро иссяк. Кинулись к 
одному, другому пожарным 
гидрантам — оба оказались 
неисправными. Пока тянули 
600 метров рукавных линий,

пламя охватило крышу. А ес
ли бы все было исправно, 
дом наверняка удалось бы 
отстоять.

Гидрант — специальное 
устройство, позволяющее за- 
бкгать воду из водопровод
ной сети для тушения пожа
ров Они расположены а жи
лых домах, надворных пост
ройках, вокруг и на террито
рии промышленных пред
приятий города.

Два года назад Томский 
городской комитет народного 
контроля строго наказал хо- 
зяйственных руководителей 
отдельных предприятий, 
предупредил и главных инже-

I
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На берегах Дуная близ Козлодуя сооружается первая 
болгарская атомная электростанция. Велико ее значение 
для народного хозяйства страны. После пуска в строй она 
будет давать в год 6 миллиардов киловатт-часов электро
энергии. /

В проектировании и создании АЭС большую помощь 
оказывает Советский Союз. В строительных и монтажных 
работах принимают участие советские специалисты.

НА СНИМКЕ: на строительстве атомной электростан
ции «Козлодуй». Молодежная бригада во главе с Деми- 
таром Петровым (в центре) значительно перевыполняет 
сменные задания.

Фото БТА—ТАСС.

неров горкомхоза А- И. Ки- 
рякова и управления водэ- 
проводно - канализационного 
хозяйства А. П. Новикова о 
персональной ответственно
сти за состояние пожарных 
гидрантов. К сожалению, ни 
это решение, ни решения 
Томского горисполкома и от
дельных областных организа
ций на тт. Кирякова и Но
викова не возымели должно
го действия. Ошибка не ис
правлена. Напротив, положе
ние ухудшилось. Если в i960 
году было 240 неисправных 
гидрантов, в 1970 — 278, то 
сейчас их 350 — почти
половина имеющихся.

ШЙ1§|

В Ы С Т У П Л Е Н И Е  
С А Л Ь В А Д О Р А  А Л Ь Е Н Д Е

САНТЬЯГО, 8 февраля. 
Корр. ТАСС Р. Князев пере
дает: '

Многотысячный митинг 
трудящихся состоялся в чи
лийском городе Консепсьон. 
На нем выступил президент 
страны Сальвадор Альенде. 
Он рассказал о больших до
стижениях народного прави
тельства в первый год его 
правления. Это прежде всего 
передача в руки народа чер
ной Металлургии, медноруд
ной промышленности, произ
водства селитры, почти всей 
банковской системы, тек
стильных монополий, цемент
ной промышленности, экс
проприация у латифунди
стов большего количества 
земли, чем это было сделано 
прежним правительством за 
шесть лет. Увеличилось про

изводство на всех предприя
тиях общественного сектора. 
Прирост валового националь
ного продукта в прошлом го
ду составил 8,8 процента, а 
промышленного производ
ства — 13 процентов. Бы
стро росло жилищное строи
тельство, резко уменьши
лась безработица. В течение 

. года работу получили 200 ты
сяч человек.

Сальвадор Альенде под
черкнул, что в своей деятель
ности правительство Народ
ного единства строго руко
водствовалось законами и 
конституцией страны. Он 
призвал все левые силы рес
публики крепить единство, 
давая отпор проискам реак
ции. Партии коалиции На
родного единства, сказал 
С. Альенде, должны быстрее 
преодолевать выявленные'

недостатки в своей деятель
ности и вести решительную 
борьбу со всеми проявления
ми бюрократизма.

Президент подробно оста
новился на задачах, стоящих 
в этом году перед ‘страной.

Сальвадор Альенде ука
зал, что одной из самых 
сложных проблем в настоя
щее время является вопрос 
снабжения населения всем 
необходимым. Несмотря на 
увеличения производства по
требительских товаров, неко
торых из них все еще недо
стает в связи с резко воз
росшим на нйх спросом. <

В заключение Сальвадор 
Альенде подчеркнул необхо
димость усиления бдительно
сти и мобилизации народных 
масс на борьбу* с происками 
врагов во всех областях.

Воля к борьбе
ЛОНДОН, 8 февраля. 

(ТАСС). Пытаясь сломить 
сопротивление 300-тысячиой 
армии шахтеров Англии, ба
стующих уже второй месяц, 
полиция начинает все чаще 
прибегать к репрессивным 
мерам. Сотни полицейских 
были брошены вчера против 
шахтеров, пикетирующих 
крупнейший угольный склад 
Бирмингема* Полиция, при
менив грубую физическую 
силу, арестовала более 20 
человек. Плечом к плечу с 
шахтерами против полицей
ских репрессий выступили 
сотни строителей, рабочих 
автомобильных заводов го
рода,- студенты.

Чтобы не пропустить на 
склад грузовики,..следующие 
за углем, люди ложились под 
колеса, создавая живой барь
ер на пути их движения.

Сегодня с утра в Бирмин- 
. гем начали стекаться сотни 

шахтеров из других городов 
Англии. Они присоединятся 
к своим товарищам, пикети
рующим угольный склад.

«Если правительство счи
тает, что с помощью жесто
ких мер оно может сломить 
волю шахтеров к продолже
нию борьбы, то оно глубоко 
ошибается», — заявил вчера 
в этой связи на митинге в 
Манчестере председатель на
ционального профсоюза гор
няков Джо Гормли.

« Д О Б Р Ы Е  У С Л У Г И »  
В А Ш И Н Г Т О Н А

ВАШИНГТОН, 8 февраля. 
(ТАСС)-. Находящийся, здесь 
с визитом министр обороны 
Израиля М. Даян встретился 
с министром обороны США 
М. Лэйрдом и государствен
ным секретарем У. Родж- р- 
сом.

По окончании переговоров 
Даян подтвердил, что' «до
стигнуто согласие о постав
ках в Израиль американских 

.реактивных самолетов», -— 
пишет газета «Вашингтон 
пост».

Американская печать на
кануне визита Даяна в США 
указывала, что Вашингтон 
предоставит Израилю 42 са
молета типа «фантом» и 90 
самолетов типа «скайхок».

ПАРИЖ, 8 февраля.

(ТАСС). Министр иностран
ных дел Израиля Эбцц зая
вил, что «промежуточное 
урегулирование» и возобнов
ление судоходства по Суэцко
му каналу может быть обес
печено лишь на основе «аме
риканских добрых услуг», не 
редает тель-авивский кор
респондент агентства Франс 
Пресс. Эбан по существу 
признал, что Израиль ставит 
своей целью подменить так 
называемыми «добрыми ус
лугами» США миссию спе
циального представителя ге
нерального секретаря ООН 
на Ближнем Востоке Г. Яр- 
ринга. В своем заявлении 
Эбан подчеркнул, что пере
говоры о возобновлении судо
ходства не могут вестись под 
эгидой Ярринга.

Ремонт их возложен на уп
равление водопроводного и 
канализационного хозяйства, 
но руководители управления 
его не организуют. Созданная 
по решению горисполкома 
специальная бригада исполь
зуется на других работах.

Отдел пожарной охраны 
УВД Томского облисполко
ма еще в 1968 году предла
гал специалистам управле
ния на сп\-скные отверстия 
гидрантов поставить ниппеля 
(при них вода из колодца нз 
попадает в стояк, приспособ
ление работает даже при за
топлении колодца водой). 
Но этого тоже никто не сде
лал. И сейчас 90 колодцев, 
где есть гидранты, залиты во
дой или забиты льдом.

Беспечностью тт. Киря
кова и Новикова пользу
ются хозяйственные руково-
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лители многих предприятий. 
Случись пожар на карандаш
ной фабрике —потушить его 
будет трудно: здесь из __ 12
пожарных приспособлений 9 
неисправных. На мебельном 
комбинате из трех гидраЛов 
действует один. Такая же 
картина на электроламповом 
заводе и других предприя
тиях.

Но даже и исправными 
противопожарными приспо
соблениями не всегда можно 
воспользоваться. Зимой кры
шки многих колодцев занесе-, 
ны сугробами, и, чтобы взять 
воду, надо сначала найти 
колодец под метровой тол
щей снега.

Сибирским метелям в соз
дании сугробов активно помо
гают работники спецавтохо- 
зяйства горкомхоза. Это они 
сгребают снег с проезжей ча
сти на обочину дорог и засы

пают нм все пожарные гид
ранты, расположенные на 
уличных перекрестках. Не
ужели начальнику спецавто- 
хозяйства А. С. Перепелкову 
нужно доказывать, что, заби
вая колодцы снегом, работ
ники спецавтохозяйства ста
вят под угрозу противопо
жарное благополучие города?

До сего времени не поня
ли этой истины и руководи
тели «Гидродормоста». Мы 
долго искали пожарные ко
лодцы, расположенные на пе
реулке Комсомольском, на 
пересечении улиц Сибирской 
и проспекта Комсомольско
го, Артема и Чуйской. Они 
оказались под асфальтовым 
покрытием дороги.

Работники Спецстроя № 1  
треста «Томскпрометрой» 
при прокладке нового водо
вода разрушили все люки и 
колодцы, не захотели устра

нить технические неисправно
сти гидрантов, расположен
ных на водоводе от подшип
никового до авторемонтного 
завода.

Можно еще назвать^десят
ки предприятий, хозяйствен-, 
ные руководители которых 
даже не знают, где на их тер- 
риюрин расположены проти
вопожарные приспособления, 
в каком состоянии они нахо
дятся.

Подобная беспечность мо
жет очень дорого обойтись. 
Убедительных свидетельств 
этому более чем достаточно. 
Необходимо проверить со
стояние каждого пожарного 
гидранта и немедленно вос
становить неисправные.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
инженер отдела пожар
ной охраны УВД Том
ского облисполкома.
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П р е м и я  Э л л с б е р г у
НЬЮ-ЙОРК. 8 февраля, 

(ТАСС).' «Комитет юристов 
ПО изучению американской 
политики во Вьетнаме» при
судил учрежденную им наци
ональную премию за патрио
тический поступок бывшему 
консультанту научно-иссле
довательской «Рэнд корпо- 
рейшн» Дэниелу ЭллсЗергу, 
который, несмотря на оче
видный риск, передал зля 
опубликования в печати пра
вительственные документы,

разоблачающие политику 
США в Индокитае.

В решении о награждении 
Д. Эллсберга, единогласно 
принятом вчера на’ заседании 
комитета в Ныо-Иорке, отме
чается, что мужественный 
поступок молодого ученого, 
ставшего объектом судебной 
травли со стороны властей, 
является проявлением высо
кого патриотизма и отвечает 
интересам американского на
рода. -

П О Д Р Ы В Н А Я  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НАТО

ОПАСНАЯ СДЕЛКА
ВАШИНГТОН, 8 февра

ля. (ТАСС). Представитель 
госдепартамента США под
твердил, что Соединенные 
Штаты достигли соглашения 
с правительством Греции о 
создании постоянной базы 
6-го американского флота в 
греческом порту Пирей. Это 
соглашение, сказал он, зак
люченное «в принципе» не
сколько дйёй назад, предус
матривает размещение на 
территории базы экипажей 
американских кораблей и

3.500 членов семей амери
канских военных моряков.

Афинский корреспондент 
газеты «Крисчен сайенс мо
нитор» сообщил, что на но
вой постоянной базе США в 
Греции будут построены 
склады, заправочные пункты 
и другие объекты для o6c.iyj 
живания военных кораблей 
6-го флота. В обмен на пре
доставление военно-морской 
базы американские власти 
обещают поставить Греции 
истребители - бомбардиров
щики «фантом».

НИКОЗПЯ, 8 февраля. 
(’ГАСС). На Кипре продол
жает сохраняться напряжен
ная обстановка,, создавшаяся 
в результате подрывной дея
тельности групп заговорщи
ков, направленной против 
правительства президента 
Макариоса.

Как сообщает газета «Ха- 
равги», «заговор антиправи
тельственного подполья про
должает осуществляться», о 
чем свидетельствует ряд ак
ций, предпринятых на остро
ве незаконными организаци
ями.

Положение на Кипре зна
чительно ухудшилось в по
следнее время в результате 
кражи большого количества 
оружия в одном из лагерей 
армии. Как отмечают коррес
понденты американских ин
формационных агентств, эта 
кража, вероятно, совершена 
сторонниками генерала Гри
васа. Последний тайно вер
нулся на Кипр из Греции и 
активизировал деятельность 
Своих сторонников.

В настоящее время, под
черкивает «Харавги», норма
лизации политической обста
новки в стране, как никогда, 
будут способствовать единст
во всех сил кипрского наро
да и поддержка мер прави
тельства, направленных на 
преодоление создавшейся на 
острове критической ситуа
ции.

БЕЛГРАД, 8 февраля. 
(ТАСС). Судя по всему 
предстоит новое обострение 
в продолжительном кипр
ском кризисе, пишет газета 
«Борба» в статье, посвя
щенной проискам НАТО в 
Восточном Средиземно
морье. Как это было н рань
ше, для комбинированного на
ступления на законное' пра
вительство' и независимость 
Кипра плетутся интриги 
извне и изнутри. Одновре
менно с активизацией пра
вых нелегальных организа
ций, добивающихся сверже
ния правительства Макарйо- 
са, проводится акция НАТО 
с целью превратить Кипр в 
сильную базу НАТО.

лее 900 коров. Здесь самая 
высокая в районе насыщен
ность на 100 гектаров сель
хозугодий.

Создано племенное ядро, 
в которое выделено 430 ко- 
ро.в-симменталок, в основ
ном третьего и четвертого 
поколений. Все животные 
рослые, живой вес многих 
коров достигает 6 центне
ров. Полученный от них 
приплод, как правило, креп
кий, хорошо развивается, 
дает высокие привесы. На
пример, телята в возрасте 
до одного года из месяца в 
месяц прибавляют по 600— 
700 граммов в сутки. Сня
тые с откорма бычки сда
ются государству весом не 
ниже 370— 400 килограм
мов. Средний суточный при
вес по группам бычков, от- 

, кормленных на убой, за 
прошлый год составил 721 
грамм на голову, а в целом 
по . фермам крупного рогас
того скота среднесуточный 
привес за 1971 год равен 
567 граммам.

' Совхоз из года в год по
лучает высокие и устойчи
вые надои молока. До_- 
стигнут уже трехтысячный 
рубеж. Большое количество 
молока и мяса хозяйство 
продает государству сверх 
Плана.

Опыт- совхоза имени Ле
нина по выращиванию пле
менных телок на специали
зированной ферме нашел 
применение в некоторых

других хозяйствах района. 
За последние 3—4 года рез
ко поднялся надой молока 
и достиг почти 3 тысяч ки
лограммов в среднем на ко
рову в совхозе «Комму
нист», а на Каракольской 
ферме годовой надой пре
высил 3.800 килограммов. В 
феврале здесь суточный на
дой превышает 11 йило- 
граммов на корову. Это 
тоже результат умелого от- 
бора и выращивания пле
менных тёлок.

Специалисты' хозяйства 
тщательно отбирают молод
няк для племенных целей, 
стараются по всем зоотех
ническим требованиям на
ладить учет качественных 
показателей животных, 
улучшить содержание и 
кормление племенных те
лок.

Несколько лет назад со
здана Михайловская мо
лочнотоварная ферма. По 
замыслам специалистов, 
она должна была стать спе
циализированной по выра
щиванию племенных коров. 
Осенью на зимовку было 
поставлено 120 лучших те
лок случного возраста., ор
ганизован за ними заботли
вый уход и улучшено 
кормление. Нашлись- и 
опытные доярки по подго
товке нетелей к отелу и за
тем — правильному раздою 
первотелок. Однако из-за 
трудности с размещением 
животных племенные перво

телки так и остались на Ми- 
хайловской ферме! От мно
гих молодых коров в лет- ' 
ний период доярки надаи
вают по 22 — 25 килограм
мов молока, а годовой на
дой в среднем по ферме . 
превышает 3.200 килограм
мов.

Но специализированной 
фермы по выращиванию 
племенных коров так й не 
получилось. Выращивание 
телок в совхозе производит
ся пока не на специализи
рованной, как в совхозе 
имени Ленина, а на всех 
фермам. При такой органи
заций дела отборные, с хо
рошими молочными призна
ками телки порой остаются 
без должного присмотра, а 
первотелки нередко попада
ют в руки малоопытных до
ярок. Поэтому , не всегда 
удается отобрать более про
дуктивных молодых коров. 
И это намного усложняет 
работу по обновлению дой
ных гуртов‘за счет выращи- 
вация в своем хозяйстве вы
сокоудойных первотелок. 
Правда, животноводы Кара
кольской фермы с этой за
дачей сами справляются хо
рошо. Выращивают креп
ких, здоровых телок, умело 
готовят нетелей к отелу, по 
всем зоотехническим тре
бованиям научились разда
ивать молодых коров. Но 
ради справедливости следу
ет отметить, что на передо
вой по надоям молока Ка

ракольской ферме в подбо
ре, комплектовании й об
новлении дойного гурта 
всяческую помощь оказыва
ют дирекция совхоза1 и спе
циалисты, направляя сюда с 
других ферм лучших нете
лей, зная, что здесь они -по
падут в надежные руки.

На текущее пятилетие в 
совхозе «коммунист» наме
чено построить несколько 
животноводческих помеще
ний, что в дальнейшем поз
волит создать' специализи
рованную ферму по выра
щиванию племенных телок.

Есть теперь специализи
рованная ферма по выра
щиванию телок и в совхозе 
«Филимоновский». Более 
200 племенных тёлок, тща-. 
тельно отобранных из обще
го стада молодняка, постав
лены на доращивание в 
Митрофановском отделении.

Характерно, что все три 
совхоза — имени Ленина, 
«Коммунист» и «ФиЛимо-
новекнй», где уделяется
большое внимание правиль
ному выращиванию племен
ных телок, в равных услови
ях с другими хозяйствами 
сумели поднять годовой на
дой до 2.900—3.000 кило
граммов молока в среднем 
от коровы и значительно 
увеличили поголовье коров, 
в то время как в совхозах 
«Новиковский» и имени 
Кирова, где все еще не ор
ганизовано по-настоящему 
выращивание племенных те

лок, годовой надой не пре
вышает и 2,5 тысячи кило
граммов молока, а Живой 
вес скота нише, чем, ска
жем, в совхозе имени Лени
на.

Неплохо организовано 
выращивание племенных 
телок на специализирован
ной ферме совхоза «Комсо
молец». Более 200 нетелей 
отправляется ежегодно для 
пополнения дойного стада. 
Так, за последние два года 
Казанская ферма, где на
считывается около- 500 ко
ров, больше чем на полови
ну обновлена высокоудой
ными племенными нетелями 
со специализированной фер
мы. В основном за счет 
этого совхозу в минувшем 
году удалось повысить на
дой на 200 килограммов мо
лока в среднем от коровы.

• К общему недостатку в 
организации специализиро
ванного выращивания пле
менных телок в совхозах 
района следует отнести то, 
что на большинстве ферм 
все еще не налажен углуб
ленный зоотехнический
учет. Из-за этого отбор те
лок нередко производится 
без учета молочной продук
тивности родителей, ото
бранных для воспроизводст
ва стада.

И. КОРШУНОВ, 
наш нештатный корр.

Асиновскии район..

День шестой
САППОВО, 8 февраля. 

(Спец. корр. ТАСС Ю. Вдо
вин, Ю. Хромов, А. Сгаро- 
дуб). Рассказ о шестом дне 
Белой Олимпиады в Саппо
ро мы хотели начать с со
ревнований биатлонистов, 
которые должны были 
8 февраля повести свой спор 
в гонке на 20 км. Но со 
стартом первого участника 
начался небывалый снего
пад, который погрузил 
стрельбище в белую мглу. 
Поэтому жюри турнира би
атлонистов приняло реше
ние: вернуть спортсменов
с трассы, перенеся состяза
ния на завтра — 9 февраля. 
Такое случается впервые в 
истории крупных соревнова
ний биатлонистов.

Только в середине дня, 
когда метель несколько 
утихла, вышли на старт сла
лома-гиганта спортсменки, 
которым предстояло преодо
леть трассу в 1.240 метров 

| с 51 воротами и перепадом 
высот в 357 метров. Эти со
ревнования вновь  ̂принес
ли триумф швейцарской 
лыжнице Мари-Терез Надиг, 
первой среди спортсменок, 
приехавших в Саппоро, став
шей обладательницей второй 
золотой олимпийской ме
дали. Она показала резуль
тат 1 мин. 29,90 сек., сно
ва выиграв у Олимпийской 
надежды Австрии знамени
той Анне-Мари Прель 
(1.30,75). Бронзовая награда 
досталась другой австрий
ской спортсменке Вилыруд 
Дрексель — 1.32,35.

Лучшая среди наших гор
нолыжниц москвнчКд, Свет
лана Исакова показала 31-й 
результат — 1.40,20.

А пока лыжники боро
лись со стихией, в тиши ле
дового Дворца спорта, не 
торопясь, чертили первые 
три фигуры обязательной 
программы мужчины. Пока 
впереди чемпион мира и Ев
ропы Ондрей Непела из Че
хословакии, набравший
502,7 очка. За ним француз 
Патрик Пера — 484,4 и 
наш Сергей ЧетВерухин — 
476,5.

Дебютант ■ олимпийских 
соревнований москвич Вла
димир Ковалев занимает 
пока восьмое место— 437,2. 
Похуже дела у ленинградца 
Юрия Овчинникова, у ко
торого пятнадцатый резуль
тат — 409,6 при семнадцати 
участниках.

У хоккеистов во вторник 
был довольно спокойный 
день. В группе «А »  состоял
ся лишь один матч: сборная 
Чехословакии выиграла у 
финской команды — 7:1.

У северян отсутствовал 
их лучший защитник Ран- 
тасила, получивший в поне
дельник травму, и они иг
рали в обороне двумя дуэ

тами. Во втором н третьем 
периодах это дало себя 
знать. Чемпионы Европы 
после неожиданного пора
жения от американцев пере
строили свои ряды: Новак 
отправился в запас, его ме
сто в тройке Фарды занял 
Кохта, а с .Недоманскйм и 
И. Холиком в центре стал 

■ играть Я. Холик. Темп мат
ча был не очень высоким, 
шесть форвардов, — Кохта, 
Черны, Глинка, И. Холик, 
Я. Холик, Мартинец и за
щитник Поспишил забили по 
голу, у финнов шайбу забро
сил Яри. >

На матче присутствовали 
советские хоккеисты. Ми
хайлов, правда, оставался 
дома, <но он поправляется, 
возможно, скоро будет тре
нироваться.

Б группе «А» сыграно 
семь матчей из пятнадцати. 
Впереди хоккеисты Чехо
словакии —- 4 очка после 
трех встреч. По три очка, 
проведя по два матча, на
брали сборные СССР и 
Швеции, у американцев й 
финнов по два очка, поль
ские спортсмены обе свои 
встречи проиграли.

Все олимпийцы словно 
бы отступили в сторону, что
бы можно, было хорошо раз
глядеть героев шестого 
дня Белой Олимпиады в 
Саппоро —• дуэты фигури
стов.

Ледовый бал во Дворце 
спорта Макоманаи завер
шился Гимном Советского 
Союза в честь новых олим
пийских чемпионов. ИМИ 
стали москвичи Ирина Род
нина и Алексей Уланов, 
прибавившие это почетней
шее для спортсменов зва
ние к титулам неоднократ
ных победителей мировых и 
европейских первенств. Ря
дом с ними, как не раз за 
последние годы, стояли- дру
зья-соперники — ленинград
цы Людмила Смирнова и 

. Андрей Сурайкин.
...Изысканности костю

мов фигуристов могли- бы 
позавидовать моДники, му
зыкальному сопровождению 
— меломаны, энтузиазму и 
отзывчивости публики —по
пулярнейшие артисты. Но 
это было не только прекрас
ное представление, но еще 
и спорт, которое весьма со
звучно слову «спор»...

Самое захватывающее 
началось, когда на лед ста
ли выходить сильнейшее. 
Можно было только пора
жаться изобретательности 
ледовых «балетмейстеров», 
восхищаться их творческой 
фантазией. Какое разнооб
разие скольжений, поворо
тов, поддержек!

Американцы * Алисия 
Старбук и Кеннет Шелли 
предприняли . отчаянную 
попытку подняться с чет
вертого после обязательной 
программы места на призо
вую ступеньку. Но их эф
фектные поддержки, акро
батические перевороты парт

нерши уступили отточенно
му катанию Мануэлы Гросс- 
и Уве Кагельмана из ГДР.

Юная Мануэла, как и ее 
подруги по команде Соня 
Моргенштерн и Аннет Кан- 
ци, выступающая вместе 
с Акселем Зальцманом, из 
«гадких утят», которых мы 
видели несколько лет на
зад, превратились в малень
ких . прелестных лебедей и 
завладевают симпатиями 
публики, где бы ни выступа
ли. Но их сила не в одном 
обаянии, а й в  отличной тех
нике и уверенности настоя; 
щих мастеров. В этот вечер 
Мануэла и Уве тоже стоя
ли на пьедестале почета — 
на его третьей ступени.

Заслуженная доля апло
дисментов досталась юным 
москвичам Ирине Черняе
вой и Василию Благову. Де
бютантов, кажется, не сму
тила ответственность олим
пийского старта. В «шес
терку» они пробились после 
обязательной программы, а 
после произвольной — им 
не хватило всего 0,8 балла, 
чтобы подняться еще выше. 
Больше того, пятая пара 
получила такую же сумму 
Мест, как и они! Музыка 
Штрауса соответствовала 
изящной, парящей компози
ции москвичей, а их труд
ные и оригинальные под
держки вызывают уважение 
знатоков...

Лишь на один балл и три 
судейских «Симйатии» мень
ше чемпионов получили 
серебряные призеры Смир
нова и Сурайкин. Они эф
фектно выглядели на голу
боватом льду — Людмила 
в розовом с черной отдел
кой платье, Андрей — весь 
в черном. Программа знако
ма нашим болельщикам. 
Она не раз приносила фи
гуристам высокие награды. 
И если бы не некоторая ско
ванность и легкий сбой у 
партнерши (горяч-таки олим
пийский лед!), они могли бы 
«наступить» победителям 
на самые-самые пятки.

Чемпйоны выступали 
предпоследними в почти до 
высшей точки наэлектризо
ванной атмосфере. Крики 
восторга встретили их и 
проводили со льда. Слит
ность движений этой пары 
с музыкой потрясает вся
кий раз, а совершенству 
их техники, кажется, нет 
предела. И даже ошибки 
(несущественные обычно, 
как и сегодня) не восприни
маются им в упрек — ведь 
не автоматы же они, а жи
вые люди!

Вечером 8 февраля Жи
тели японских островов еще 
долго не расставались с фи
гуристами. Сразу по не
скольким программам по
казывали запись концерта 
ледовых граций...

* * *
Вот они, герои олимпий

ского ледового бала! Ирина 
Роднина и Алексей Уланов 
(верхние снимки) добавили 
к своим титулам чемпионов 
мира и Европы еще и титул 
чемпионов Белой Олимпиады. 
Их произвольная программа 
вызвала восхищение всех, 
кто был свидетелем этого 
впечатляющего*, зрелища. 

Блестяще выступила и 
г вторая советская пара — 

Людмила Смирнова и Анд
рей Сурайкин (нижний ле
вый снимок). . Серебряные 
призеры Велой Олимпиады 
лишь немного отстали от 
своих «золотых» коллег.

Дебютанты Олимпийских 
игр в Саппоро Ирина Чер
няева и Василий Благов 
(нижний снимок справа) 
еще раз подтвердили, что 
советская школа фигурного 
катания — лучшая в мире. 
Их шестое место —- несом
ненный успех . подающих 
большие надежды юных фи
гуристов.

Фото ТАСС.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



10 февраля 1972 года

РЕПОРТАЖ И С Т О Р И Я - Р Я Д О М
Лаборатория археологии и 

этнографии народов Сибири 
при Томском государствен
ном университете—являет
ся единственной подобного 
рода лабораторией в стране. 
Одна из основных проблем, 
над которой работают здесь 
ученые,—история сибирских 
татар.

— Может показаться 
странным, — рассказывает 
научный сотрудник лабора
тории Николай Аркадьевич 
Томилов, — но сибирские та
тары, и в частности томская 
группа, которая издавна на
ходилась в самом оживлен
ном районе Сибири, оказа
лись плохо изученными в 
этническом отношении.

Когда Николай Аркадье
вич сделал сообщение о сво
их находках в Московском 
институте этнографии, уче
ные удивились, настолько 
интересным был материал 
томского этнографа.

Работа по этой теме нача
лась три года назад. За это 
время Н. А. Томилов побы
вал в Новосибирской, Кеме
ровской, Омской, Тюменской 
областях. Четыре зимних ме

сяца жил в деревнях Тахта- 
мышево и Кафтанчикэво 
близ Томска. Они издревле 
населены татарами.

Прежде чем начать изуче
ние проблемы, нужно было 
разобраться в существовании 
различных групп, живущих в 
разных районах Сибири. 
Оказалось, что есть тоболь
ские, тюменские, тарские, ба- 
рабинские и томские татары. 
Последних насчитывается бо
лее четырех тысяч, и жнзут 
они в Томской и Кемеров
ской областях. Всего в Том
ской области около 14 тысяч 
татар. Но многие их поселе
ния образованы в течение 
прошлых четырех столетий 
выходцами из Поволжья, 
Казани и других мест.

...В начале XVII века са
мым крупным племенем в 
районе современного Томска 
было княжество Таяна. В 
1603 году Таян обратился к 
русским с просьбой пост
роить крепость для защиты 
от кочевников. Год спустя 
появились первые дома Том
ского острога. Русские и та
тары стали жить вместе. Где 
был Таянов городок—пока не

установлено. Предполагают, 
что на берегу Томи, пример
но в том месте, где сейчас 
расположен Дачный городок. 
Во всяком случае, вокруг 
Томска до снх пор сохрани
лись селения, в которых та
тары живут по нескольку сто
летий.

Что было известно этно
графам о культуре, быте, 
традициях сибирских татар? 
Хотя жизнь этого народа ве
ками текла рядом с жизнью 
русских людей, изучением 
этой интересной националь
ности в царское время поч
ти никто не занимался. По
этому Н. Томилову приходи
лось начинать, как говорится, 
с нуля.

Какие, например, жилища 
характерны для сибирских 
татар? Литературные источ
ники умалчивали об этом. 
Оказывается, типов жилищ 
было несколько. Одним из 
древних видов жилья была 
землянка или полуземлянка. 
В одной из деревень знако
мый старик показал Томи
лову вырытое на берегу реки 
сооружение, используемое в 
качестве подсобного помеще

ния. Глубокая яма была по
крыта сверху бревнами. В 
землянку вел узкий ход.

— Так жили предки, — 
сказал старик.

В музее Московского ин
ститута этнографии висит 
богато расшитый халат. Та
тары называют его чапан. 
Это — единственный образец 
одежды томских татар, хра
нящийся в музее. Когда То
милов увидел его, он усом
нился: татарская ли это
одежда? Слишком похожа ка 
среднеазиатскую. И вдруг 
прошлым летом студенты, 
проходившие этнографиче
скую практику в селе Тахта- 
мышево, привезли точно та
кой же чапан, только побед
нее. У кого-то в ,.сундуке чу-, 
дом сохранился этот почти 
исчезнувший вид одежды. 
Московский экземпляр, как 
оказалось, был сшит каким-то 
татарским богатеем специ
ально ,для встречи наследни
ка престола — Николая It.

Теперь у Томилова целая 
коллекция татарской одеж
ды. Николай Аркадьевич по
казывал мне фотографии раз
личных предметов обихода,

орудий труда, лыж, лодок и 
многих других предметов, ко
торые ему удалось обнару- . 
жить в разных селениях.

В 1962 году вышел в свет 
«Большой историко-этногра
фический атлас народов Си
бири». В нем ничего не го
ворится о средствах передви
жения, которые использова
ли сибирские татары.

— Посмотрите на _ этот 
снимок, — говорит Николай 
Аркадьевич. — Это татар
ские лыжи. Широкие, ка заг
нутом конце отверстие для 
веревки, а там, где крепится 
нога, прибиты деревянные 
бортики.

А лодки? В их происхож
дении тоже скрыты загадки. 
У каких народов заимствова
ны эти загнутые носы, на 
которых вырезаны головы 
животных? Все это — новое 
в этнографии.

Постепенно, с развитием 
Томска, традиционные для 
татар охота и рыболовство 
стали исчезать. Губернский 
центр торговал со многими 
городами. Стало выгодно за
ниматься извозом, и многие 
татары сделали его своей 
профессией. Другие возили в 
город дрова, строили в вер
ховьях Томи срубы домов и 
сплавляли их в Томск. Кое- 
кто стал старателем, мыл зо

лото на Томи. Развивались и 
другие промыслы. Вероятно, 
поэтому постепенно исчез
ли и лыжи-, и лодки, и мно
гие виды одежды. Появи-. 
лось новое в обычаях и куль
туре, заимствованное у дру
гих народов, с которыми та
тары все чаще соприкаса
лись.

Целью экспедиций этно
графов было изучение совре
менного положения сибир
ских татар. Однако при каж
дом удобном случае, ученые и 
студенты-практиканты стара
лись узнать как можно боль
ше о прошлом татарского на
рода или приобрести для му
зея какой-нибудь экспонат. 
С каждым годом все меньше 
становится стариков, которые 
помнят прошлое,. исчезают 
предметы обихода и одежды. 
Старинную национальную 
одежду сегодня носят толь
ко пожилые люди. Иногда на 
женщинах можно встретить 
шаровары или характерно 
повязанный под подбородком 
платок. В домашней обста
новке еще одевают ичиги — 
сапоги с мягкой подошвой. А 
вот распашной халат не но
сят, даже старики. Сохрани
лись национальные орнамен
ты. Ими украшают дома, за
боры, посуду.

Трудной и беспросветной

была жизнь татар в царской 
Сибири. Власти не были за
интересованы в улучшении 
условий существования «ино
родцев». Типичным приме
ром такой жизни может слу
жить история деревни Кон
стантиновна. До революции 
совсем рядом стояли две де
ревни: русская Константи
новна и татарская Юрт-Кон- 
стайтиновка. Соседи жили 
мирно, хотя общались друг с 
другом мало и редко. Когда 
царское правительство стало 
проводить межевание, нача
лись ссоры, тяжбы, нередко 
переходившие в уличные по
боища. Разве могла в то вре
мя идти речь о смешанных 
браках? Или даже элемен
тарной дружбе? Это были 
разные̂  и враждебные миры.

В тридцатые годы в Кон
стантиновне образовался пер' 
вый смешанный русско-татар
ский совхоз.

Разве сравнить современ
ные татарские села с преж
ними? Есть колхозы, где 
годовой доход составляет 
свыше миллиона рублей. 
Зайдите в любой татарский 
дом. Здесь мирно уживается 
горка, подушек на сундуке с 
телевизором, расшитая тюбе
тейка с домашней библиоте
кой, в которой есть книги на 
татарском и русском языках.

Хозяйки читают современные 
„здания по кулинарии, но 
это не .мешает готовить ил! 
плов, каймак, бэлеш и баур-

' Мне посчастливилось 
быть нЬ русско-татарской 
свадьбе, — вспоминает Ю-
SS. V бЬтагарка’
Первый6день праздновали в 
русском селе. Хозяева вся
чески выказывали уважение 
к гостям: пели татарские 
песни угощали татарскими 
блюдами. Второй день, свадь
бы начался в . татарской де
ревне. Здесь звучали русские 
песни-...Это большая работа — , 
изучение'целого народа. Ес
ли современное положение 
можно . обследовать беспре
пятственно, то о том, что 
хранят в себе прошлые века, 
пока известно очень мало. 
Совсем не изучена проблема 
происхождения сибирских та
тар. Откуда пришли юни, с, 
юга... или с востока? Как жи
ли многие столетия, с кем 
дружили, с кем воевали, 
Все это предстоит узнать. 
Работы много—трудной, кро
потливой, самоотверженной 
работы. И она будет вестись. 
Даже если, как сказал 
Н А. Томилов, для этого по-
наДобятсяоде^илетияЬв

К А К  Н А Д Е Ж Н Е Е  
противостоять гриппу

Мы обратились к директору Всесоюзного научно-ис
следовательского института гриппа академику АМН 
СССР профессору А. А. Смородиицеву за дополнитель
ной информацией о новых идеях в профилактике этой 
инфекции.
— Виновником двух эпи

демий гриппа, поразивших 
ряд городов СССР в 1969 и 
1970 гг. и оставивших после 
себя достаточно высокий 
иммунитет у населения, — 
сказал академик, — был 
вирус А2-Гонконг. К сожа
лению, иммунитет при 
гриппе непродолжителен и 
обычно прекращается через 
2 года после гриппа А2 и 
через 3 года после гриппа 
В. Сейчас около 50 процен
тов жителей страны вновь 
восприимчивы к вирусу А2.

В последние годы все 
большее внимание среди 
других заразных болезней 
человека привлекают ин
фекции вирусной этиологии, 
с которой связано проис
хождение большинства ма
лоизученных заболеваний, 
долго остававшихся загад
кой для медицинской науки. 
Таковы, например, злокаче
ственные опухоли и лейко
зы — раковые заболевания 
крови. Многие инфекцион
ные болезни нервной систе
мы, внутренних органов, 
кишечного канала, . дыха
тельных путей тоже вызы
ваются, по современным 
данным, вирусными агента
ми.

В недалеком прошлом 
все острые лихорадочные 
инфекции, поражающие
верхние и нижние дыхатель
ные пути и легкие, обозна
чались одним трафаретным 
и весьма неточным диагно
зом «грипп». В настоящее 
время стало очевидно, что с 
гриппом смешивали многие 
другие вполне самостоятель
ные заболевания, связанные 
с участием десятков совсем 
других вирусов. Все эти но
вые болезни сходны с грип
пом по своему клиническому 
течению ■— внезапное нача
ло, непродолжительная ли
хорадка, достаточно выра
женное отравление всего 
организма, головная боль, 
разбитость, частые пораже
ния легких. С гриппом их 
объединяет. также исключи
тельная ’ массовость заболе
ваний, особенно детского на
селения. Подсчитано, что 
каждый ребенок ясельного 
возраста в течение года бо
леет гриппом и разнообраз
ными острыми респиратор  ̂
ными заболеваниями другой 
природы в среднем от 3 до 
6 раз, а взрослые по 1— 2 
раза.

И все-таки самым важным 
среди вирусных ' инфекций 
дыхательных путей остается 
грипп. С промежутком в 1 — 
2 года он вызывает во всем 
мире взрывы заболеваний, 
охватывающие от 15 до 50 
процентов населения, а че
рез каждые 10— 15 лёт его 
эпидемии приобретают все
общий глобальный характер. 
Уже несколько поколений 
врачей многих стран, мира 
упорно штурмуют эту «кре
пость», стремясь открыть 
тайны гриппа и разработать 
эффективные методы его 
предупреждения и лечения. 
Хотя многие загадки гриппа 
разъяснены, успешная борь
ба с ним все еще остаётся 
актуальнейшей задачей бли
жайших дет.
> Что же отличает грипп от 
других вирусных инфекций? 
Прежде всего, способность 
его возбудителя периодиче

ски обновлять состав своих 
белков (антигенов), освобож
даясь при этом от той их ча
сти, на которую оказывают 
губительное влияние защит
ные антитела, образовавшие
ся в крови переболевшего 
населения. Такие изменения 
белкового состава, превра
щающие вирус гриппа в бо
лее жизнеспособный вариант, 
происходят непрырывно, но 
периодически достигают та
кой степени, что иммунитет 
населения перестает дейст
вовать на возбудителя. Тог
да новый вирус получает рез
кое преобладание и начинает 
беспрепятственно распрост
раняться из одной страны в 
другую, быстро охватывая 
весь земной шар. Непродол
жительность иммунитета пос
ле гриппа весьма невыгодно 
отличает его от многих дру
гих вирусных инфекций, та- 

’ ких как оспа, корь, краснуха, 
после которых повторные за
болевания почти невозмож
ны.

Эпидемии гриппа непре
рывно повторяются в холод
ные месяцы года, когда на
селение проявляет особо вы
сокую восприимчивость ко 
многим вирусным инфекциям 
дыхательных путей. Наибо
лее активным и агрессивным 
возбудителем гриппа оказал
ся современный нам вирус 
А2.

Нет необходимости под
робно говорить о симптомах 
этой, болезни — каждый зна
ет их по личному опыту. Но 
нельзя забывать о том, что 
грипп — опасный провока
тор обострения многих хро
нических болезней сердца и 
сосудов, нервной системы, 
туберкулеза, ревматизма.

Гриппозный вирус . раз
множается только в клетках 
покровного эпителия носо
глотки, гортани, трахеи и 
бронхов, повреждает сосед
ние кровеносные сосуды сли
зистых оболочек и наводняет 
кровь ядовитыми вещества
ми, которые угнетают нерв
ную систему. и защитные си
лы организма. Это открывает 
широкую дорогу для обита
ющих в носоглотке микробов 
. — стафилококков, пневмо
кокков, •стрептококков и др. 
— виновников опасных ос
ложнений гриппа.

Как же надежнее проти
востоять этим опасностям в 
период развивающейся эпи
демии? Огромную роль в. 
предупреждении гриппа иг
рает советская система бес
платной медицинской помо
щи, которая обеспечивает 
каждому гражданину право 
на отпуск - по болезни, стро
гий постельный режим и ле
чение в домашних условиях 
под, контролем участкового 
врача, до полного выздоров
ления. Это — лучшая защи
та против тяжелых осложне
ний и гарантия быстрого 
восстановления сил. Самое 
опасное при гриппе — пере
носить болезнь на ногах и 
посещать во время болезни 
работу: Такие «герои» не 
только. распространяют 
гриппозную заразу на десят
ки здоровых людей, оказав
шихся рядом с ними в авто
бусе, трамвае, метро, в цехе, 
но и становятся жертвами 
пневмоний, болезнен сердца, 
воспалений мозга.

Опасность распростране

ния инфекции успешно по
давляется быстрым введени
ем в носовые ходы больных 
сухой порошковидной проти
вогриппозной сыворотки. При 
раннем введении, в начале 
болезни сыворотка обезвре
живает вирус гриппа, выде
ляемый больным в окружаю
щий воздух, и оказывает на
ряду с этим лечебный эф
фект.

При более тяжелом тече
нии гриппа, особенно у ма
леньких детей и пожилых 
людей, им может быть вве
ден уколом в мышцу проти
вогриппозный гамма-глобу
лин — препарат, полученный 
из крови доноров, много
кратно иммунизированных 
против гриппа. Противогрип
позные антитела, содержа
щиеся в этом препарате, бы
стро проникают в кровь и 
разрушают миллионы моле
кул вирусных белков, кото
рые атакуют своими ядами 
сердечно-сосудистую и нерв
ную^ системы. Состояние 
больных, получивших им
мунный .гамма- глобулин, 
обычно улучшается. А уж 
если развились осложнения, 
провоцируемые микробами, 
то врач прибегает к помощи ’ 
антибиотиков.

Но нак бы ни было ценно 
успешное лечение гриппа и 
его осложнений, еще более 
важны меры, направленные 
на предупреждение самой 
возможности развития грип
позных заболеваний. Реко
мендуется почаще проветри
вать. с этой целью жилые 
комнаты, производственные 
помещения, залы кино и те
атров. Спертый, затхлый 
воздух — лучший пособник 
гриппа. Опасны и плохо отап
ливаемые помещения, где не 
устранены сквозняки.

Во время вспышки легче 
всего заразиться гриппом в 
местах большого скопления 
людей, Значит — поменьше 
таких контактов, больше вре
мени проводить на открытом 
воздухе. • Ежедневная гимна
стика и обтирание тела (или 
хотя бы ног) прохладной во
дой заметно усиливают со
противление организма.

. Искусственный иммунитет 
создают и профилактические 
прививки с помощью без
вредных вакцин, приготов
ленных из живых ослаблен
ных вирусов гриппа. Приви
тые люди болеют реже и 
легче. •

Советские, ученью много 
работают над созданием но
вых, способов профилактики 
гриппа, которые меньше за
висели, бы от • непрерывной 
изменчивости . возбудителя
этой болезни. Надежды воз
лагаются на стимуляцию ак
тивной продукции организ
мом интерферона в ответ на 
введение безвредных живых 
вакцин. Такой «собствен
ный» интерферон начинает 
активно защищать организм 
уже в первые часы, подавляя 
многие вирусы, поражающие 
дыхательные пути человека. 
Правда, интерферон, как и 
вакцина, дает лишь частич
ный успех, сокращая заболе
ваемость в 2—3 раза.

В ближайшие годы долж
ны властно заявить о себе 
также синтетические химио
препараты, безвредные для 
организма и подавляющие 
размножение возбудителя в 
чувствительных клетках.

(Центральный научно-
исследовательский ин
ститут санитарного про

свещения).

ИЗ ЗАЛА СУДА

У р о к и  о д н о г о  п о ж а р а
В ночь на 1 января 1972 

года, в тот момент,  ̂когда 
люди встречали Новый год, 
над поселком Дальним Кол- 
пашевского района взметну
лось пламя пожара. Огонь 
уничтожил новый гараж и 
девять лесовозных машин. 
Колпашевскому леспромхо
зу был причинен ущерб 
свыше 57 тысяч рублей.

Пожар возник следующим 
образом. Кочегар Н. И. 
Гранкин, встретив Новый 
год в кругу семьи и сосе
дей, во втором часу но
чи пошел посмотреть, как 
несет вахту его коллега 
И. Я. Нелепенко. Нелепен- 
ко сообщил, что в одном из 
боксов гаража замерзла ото
пительная система. Гранкин 
ведром горячей воды попы
тался отогреть трубу, но это 
ему не удалось, так как для 
этого надо было не одно, а 
с десяток ведер. Таскать 
воду из котельной в гараж 
Гранкину показалось хло
потным, и он из ветоши 
сделал факел, обмакнул его 
в дизельное топливо, зажег 
и открытым огнем стал ото
гревать трубу. Тут кочегар 
вспомнил, что не спустил 
конденсат, и отвлекся, оста
вив факел на песчаном полу 
около стены. Когда он 
вернулся назад, стена гара
жа уже полыхала. Гранкин 
понял, что ничего не сможет 
сделать, попросил Нелепен
ко никому не говорить о 
причине пожара и ■ бросился 
спасать технику. Однако 
кабины машин оказались за
крытыми, а стекла подмя
тыми. Стекла он разбил. Но 
завести машины не удалось.
■ На пожар прибежали лю
ди вместе с начальником ле
созаготовительного пункта 
В. И. Бердышевым, но было 
уже поздно. Из десяти ма
шин только одну.вывел из 
огня водитель.

Разобравшись в проис
шедшем, выездная ■ сессия 
областного суда установила, 
что Гранкин проявил гру
бую неосторожность и со
вершил неумышленный под
жег государственного иму
щества. Он приговорен по 
статье 99-й УК РСФСР к 
лишению свободы на 1 год 
6 месяцев с возмещением 
ущерба в сумме 15 тысяч 
рублей в пользу Колпашев- 
ского леспромхоза.

Определяя меру наказа
ния Гранкину, судебная кол
легия учитывала винУ ад
министрации леспромхоза, в 
частности, начальника Пи- 
ковского лесозаготовительно
го пункта В. II. Бердышева. 
Поэтому она . не избрала 
максимальной меры наказа
ния подсудимому и не взы
скала с него ущерб пол
ностью.

В чем же вина Бердыше

ва? В халатном отношений 
к своим служебным обязан
ностям.

За сравнительно неболь
шой промежуток времени в 
пос. Дальнем было несколь
ко пожаров. В частности, 
сгорели склад ГСМ, гараж 
и снова гараж, но уже с ма
шинами. В связи с этим ор
ганы государственного по
жарного надзора вынесли 
несколько предписаний в 
адрес администрации лес
промхоза, в том числе и в 
адрес начальника Пиковско- 
го лесопункта. Однако ни
предшественники Бердыше
ва. ни он сам не сочли нуж
ным отнестись к этим пред
писаниям серьезно.

Во всем поселке не был 
оборудован ни один пожар
ный щит, мотопомпы и по
жарная автомашина были 
разукомплектованы, восемь 
работающих огнетушителей 
заперты в ремонтной ма
стерской.

Гараж эксплуатировался 
без сдачи 'приемной комис
сии. Внутри он оштукатурен 
не был, но был обшит дран
кой, что увеличивало опас
ность загорания. В поселке 
пе была организована по
жарная дружина, не прово
дился инструктаж с рабочи
ми по пожарной безопасно
сти, в неисправном состоя
нии находилась сирена для 
подачи сигнала ' тревоги. 
Накануне Нового года ин
структаж ни с кем также 
не проводился. Ответствен
ный дежурный не был на
значен. Не выделялся де
журный транспорт.

Допрошенный в качестве 
свидетеля начальник лесо
пункта Бердышев признал, 
что он действительно мало 
уделял внимания противо
пожарным мероприятиям, 
не проявил настойчивости, 
чтобы истребовать запас
ные части для мотопомп и 
пожарной автомашины.
Свидетель Н. И. Бурцев, 
принимавший участие в 
строительстве гаража, под
твердил в судебном заседа
нии, что он обращался к 
Бердышеву, чтобы тот вы
делил автотранспорт для 
подвоза глины на штукатур
ку гаража. Просьба рабоче
го осталась без ответа. 
Бердышев пояснил, что гли
на находится в 36 километ
рах от поселка и он не 
смог выделить для строи
тельных целей машины, так 
как в первую очередь его ин- 

, тересовало выполнение пла
на. Однобокое понимание 

. своих обязанностей никогда 
не украшало любого руко
водителя и часто подводило 
в критические моменты.

На основании собранных 
доказательств судебная кол

легия, как, кстати говоря, и 
следственные органы, при
шла к выводу, что в дейст
виях Бердышева имеется 
состав преступления, пре
дусмотренный статьей 172-й 
УК РСФСР, — «Невыпол
нение или ненадлежащее 
выполнение должностным 
лицом своих обязанностей 
вследствие небрежного или 
недобросовестного к ним от
ношения, причинившее су
щественный вред государст
венным интересам». ■

Что же помешало следст
венным органам и суду воз
будить уголовное преследо
вание против Бердышева?

«Дело в том. что он являет
ся депутатом Дальнинского 
сельского Совета. А соглас
но закону, возбудить уго
ловное дело против депута
та можно только с согласия 
Совета или его исполнитель
ного комитета. Следствен
ные органы запросили такое 
разрешение у исполкома 
Дальнинского сельского Со
вета. Однако исполком сель
совета не удовлетворил эту 
просьбу, мотивируя тем, 
что Бердышев на руководя
щей должности работает 
менее года. Мотив отказа 
судебная коллегия сочла не 
состоятельным, тем более, 
что к моменту суда Берды
шев не принял никаких мер 
для обеспечения противопо
жарной безопасности лесо
пункта, производственные 
объекты и жилые дома ко
торого находятся под угро
зой уничтожения огнем. Да 
и сам сельсовет вопросами 
противопожарной безопасно
сти не занимался.

Судебная коллегия вме
сте с обвинительным при
говором Гранкину вынесла 
два частных определения: в
адрес администрации объеди
нения «Томлеспром» о несо
ответствии Бердышева зани
маемой должности и о бес
принципной позиции испол
кома сельсовета.

В судебном заседании бы
ло выяснено, что строитель
ство многих производствен
ных объектов в пос. Дальнем 
как ранее, так и теперь ве
дется за счет средств капи
тального ремонта, что поз
воляет возводить объекты 
без их сдачи приемной ко
миссии и, соответственно, из
бегать государственного по
жарного надзора. Руковод
ству объединения «Томлес
пром» необходимо добиться 
образцового противопожарно
го состояния всех предприя
тий и лесных поселков.

М. УСКОВ,
член областного суда,

А. ТРЕТЬЯКОВ,
ст. помощник прокурора
Томской области, совет

ник юстиции.
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Саратовский завод технического стекла выпускает про
дукцию более 15 наименований.

Разрисовщица Татьяна Дворецкая с -сувенирами из 
стекла. Их выпускает цех ширпотреба.

Фото Ю. Набатова. Фотохроника ТАСС.

ГЕОГРАФИЯ, ФАКТЫ, ЦИФРЫ
С 1966 года в издательстве 

«М ы сль» начало вы ходить мно
готом ное издание «С оветский 
С ою з». Это первое за годы Со
ветской власти научно-попу
лярное географ и ческое опи са
ние страны .

Каждой из сою зн ы х р есп уб
лик посвящ ен  отдельный том , 
а Р осси йской  Федерации — 
7 книг. Один том будет р асска 
зывать о природе, хозяйстве 
С оветского С оюза в целом.

Вышло уж е 20 том ов . Недав
но появилась в продаж е книга 
из этой  серии , посвящ еинал 
Западной Сибири. С каждым 
годом и с  возрастаю щ им и тем 
пами растет роль Западной 
Сибири в эконом ике нашей 
страны . М атериалы, собранны е 
в этом издании, даю т географ и 
ческую  характери стику всей 
Западной Сибири и областей

(Тюменской, Томской, Омской, 
Н овосибирской, Кемеровской и 
А лтайскому краю).

Для наших читателей, пред
ставляет особы й  и нтерес Том
ская область . Здесь материал 
дан комплексно. Для характе
ристики отобраны  сам ы е важ 
ные, сам ы е характерны е ф ак
ты и циф ры . Интересны прило
жения со  справочны ми матери
алами.

Издание рассчитано на спе
циалистов: агроном ов, эконом и 
стов, строителей, партийных и 
советски х  работников. Оно да
ет возм ож н ость п озн а к ом и ть^  
с  местны м и условиями, особен 
ностями края. Книгу можно 
также использовать для подго
товки бесед , докладов по крае
ведческой тематике.

А. ШЕВЧЕНКО.

ПОГОДА

Сегодня: по области ожи
дается облачная с проясне
ниями погода, по юго-во
сточным районам без осад
ков, по остальной террито
рии сйег, метель, ветер юго- 
западный, 10— 15 метров в 
секунду, температура днем 
15—20 градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, без 
осадков, ветер юго-запад
ный, Ю-г-15 метров в се
кунду, температура днём 
16— 18 градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ 1 Т Е А Т Р  1
10 февраля — «Е динственный 

свидетель».

Ш к и н о ]
ДВОРЕЦ СПОРТА

Широкоформатный фильм 
«Цена бы стр ы х  секун д».

Начало сеансов — в 18 и 20 
часов.

Кассы работают с 12 до 20 
часов.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
нм. Н. Н. ЯКОВЛЕВА

«Эль Греко» — 16. 18, 20, 22.
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Сын п р окур ор а» (две серки)
— 8-30. 11-05. 13 40, 16-15, 13-50.
21-25. «Б ольш ая сти рка » — 9. 
10-50. 12-40, 14-30 16-20, 18-10,
20. 21-50. Зал нинохронинн — 
«Тропой бескор ы стн ой  лю бви»
— 8-40. 10 20. 12. 13-40, 13-20,
17. 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Сын п р окур ор а» (две серки)

— 8-30, 11-10, 13-50, 16-30, 19-ДО,
21- 50.

«Б ольш ая етирна» — 12,
13-45, 15-30, 17-15, 19. 20-45,
22- 30. Для детей — «Шаг с 
кры ш и» — 8-30, 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Сын проку

р ора» (две серии) — 8-35, 11-10,
13- 45, 16-20, 18-55, 21-05.

Малый зал — «Д евуш ка из
камеры № 25» — 8-40, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Для 
детей — «Капитан Корда» — 
10- 20 .

«ПИОНЕР»
«В тридевятом  ц арстве» — Я,

10-45, 12-30, 14-15. 16, 17.45.
«Господин Крюш о в Н ью-Й орке»
— 19-30, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Смертный враг» — 11. 12-40.

14- 20. 16. 17-40, 19-20, 21. Для
детей — «П рощ айте, голуби» —
9-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«К олонна» (две серии) — 1).
1Ь ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ*

подш ипникового
ЗАВОДА

«А ндрей Р ублев» (две серии)
— 17-10, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«О леся» — 16, 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Эта проклятая п окор н ость»

— 19. 21
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«У траченны е грезы » — 17, 

19, 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Огонь, вода и медные тру

бы » — 18. «П охищ ение Тимо 
Риннельта» (две серии) — 20.

ЧЕТВЕРГ, Ю февраля 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.30. Ленинский универен 

тет миллионов. «Пути наибо 
лее эффективного использова 
ния материальных . и природ 
ных ресурсов» 15.00. На XI 
зимних Олимпийских играх 
Передача из Японии (в записи) 

ТОМСК
16.30 ’ Нефтепровод — глав 

ная стройка. 16 30. Новости 
17.05 «Поклонники таланта» 
Фильм. 17.15. Наши гости. Вы

ступает чувашский эстрадный 
ансамбль «Сеспель».

МОСКВА
17.55. Программа передач. 

18.00. «Семь дней КамАЗа». 
День четвертый. 18.15. На XI 
зимних Олимпийских играх. 
Передача из Японии (в запи
си). 19.35. «Последняя релик
вия». Художественный фильм. 
21.15. Программа передач. 
21.20. А. С. Пушкин. Лирика. 
Читает Д. Ж^'равлев. 22.00. Но
вости. 22.10/ На XI зимних 
Олимпийских играх. Передача 
из Японии.

Томский университет им. 
В. В. Куйбышева объявляет, что 
28'февраля, в 17 часов, в ауди
тории № 17, на заседании сове
та по присуждению ученых 
степеней по историческим ,и 
филологическим наукам со
стоится ЗАЩИТА ДИССЕРТА
ЦИЙ на соискание ученой сте
пени кандидата исторических 
наук В. 3. Каплюком на те.чу: 
«П роблем ы  раннебурж улзной 
революции в Германии в и ст о 
риографии ГДР-» и Н .Ф . Емелья
новым на тему: «Заселение и 
зем ледельческое освоен и е р ус
ским и Среднего Приобья в
XVII — первой четверти
XVIII вв».

С диссертациями мож.чо^ оз
накомиться в научной библио
теке университета.

Ректорат и общественные 
организации Томского
университета, деканат, и 
общественные ‘организации 
историко _ филологического 
факультета, кафедры рус
ского языка, русской,и за
рубежной литературы вы
ражают глубокое соболез
нование доцентам И. А. Во
робьевой и В. Д. Морозову 
по поводу смерти матери 

ПАВЛОВОЙ 
Евдокии Ф едоровны .

Коллектив • облздравотдзла 
с прискорбием • извещает о 
смерти старейшего работни
ка, врача-инепектора пенсионера V

ПОРОТОВА
Дмитрия Кирилловича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Родные и друзья с глубо
ким прискорбием извещаюто смерти

КРАСНОПЕРОВОЙ
Ольги Александровны.

Похороны 10 февраля; 
в 14 часов, из квартиры, по
койной (г. Томск, пер. Коно
нова, 6, кв. 1).
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